

Denuncian el grave estado de presos políticos en Argentina

(AP, AFP y DPA)

BUENOS AIRES, 24 de marzo. — La Asamblea Permanente por los Derechos Humanos denunció hoy que se ha agravado la situación de los detenidos políticos, a raíz de los malos tratos a que son sometidos en diferentes prisiones.

La Asamblea pidió una audiencia al ministro de Justicia, Alberto Rodríguez Varela, para exponerle la "grave situación, que ha empeorado en los últimos meses, de los detenidos".

Los últimos informes oficiales han indicado la existencia de unos mil 200 detenidos acusados de actividades subversivas, pero las organizaciones defensoras de los derechos humanos dicen que son muchos más, además de casi 30 mil desaparecidos.

La Asamblea dijo que la situación de los detenidos se "viene agravando sistemáticamente" y esos padecimientos "pueden originarles (a los reclusos) graves perturbaciones mentales y colocarlos en algunos casos al borde de la esquizofrenia o del intento de suicidio".

Con base en "numerosos testimonios de familiares y abogados" que visitan a los detenidos, la Asamblea señaló que "la técnica utilizada por los guardias es la siguiente: "Se cambian constantemente las pautas reglamentarias sin previo aviso y se vigila todo el día a los detenidos".

"Un botón de la camisa desabrochado, levantar la cabeza para mirar al guardia, cruzar la pierna, sentarse o cualquier otra actitud insignificante, constituyen motivos suficientes para ser agredido, enviado a calabozo de castigo o injuriado."

Denuncia también la condición "insalubre de los calabozos" y afirma que ha disminuido la ración alimenticia.

Afirma que en la cárcel de Caseros se somete a los detenidos a interrogatorios interdisciplinarios que los confunden y quebrantan. Se les ofrece mejor régimen o un posible traslado a otra cárcel más abierta, a cambio de firmar declaraciones con sus opiniones sobre la subversión.

ANIVERSARIO DEL GOLPE

La Junta Militar, máximo organismo del gobierno, reiteró hoy que el actual régimen "no tiene plazos ni fechas", al conmemorar el cuarto aniversario de su llegada al poder.

En una ceremonia efectuada en el inte-

rior de la capilla Stella Maris, en la zona portuaria de esta capital, el secretario de turno de la Junta, vicealmirante Jorge Casas, leyó un mensaje alusivo.

"El proceso de reorganización nacional no tiene plazos y sus formales compromisos se cumplen dentro de las previsiones que se establecieron en los documentos básicos. No tiene fechas, por cuanto es dinámico y trascendente en sus propósitos y objetivos. En función de ellos se producirán las sucesiones, las aperturas y las convocatorias", expresa el documento.

"Implorando la protección de Dios y con el espíritu retemplado, acometemos el quinto año de este proceso que se concretará con el definitivo asentamiento de una Argentina segura, respetada y trascendente", leyó el vicealmirante Casas.

CONDENAS INTERNACIONALES

En París, un centenar de manifestantes del Partido Socialista Francés y del Club de Derechos Socialistas del Hombre bautizaron hoy simbólicamente "Derechos Humanos" la estación del Metro parisiente "Argentine", al cumplirse el cuarto aniversario del golpe militar.

Con la participación de organizaciones sindicales y el Partido Socialista, se realizó hoy también una mesa redonda sobre la situación en Argentina, organizada por el CAIS (Comité Argentina de Información y Solidaridad) y el TYSAE (Trabajadores y Sindicalistas Argentinos en Exilio).

En Washington, un grupo de activistas realizó hoy una manifestación frente a la embajada argentina, en solidaridad con las personas que en ese país buscan una explicación a la desaparición de sus familiares.

Los activistas tuvieron un breve incidente más tarde ante la misión naval argentina, pero se logró evitar que la situación adquiriera mayores proporciones.

El grupo, que se denomina Coalición de Crisianos Preocupados por la Justicia en la Argentina, llevaba carteles en los que alegaban que "desde la instalación en 1976 del gobierno del presidente Jorge R. Videla se han producido 8 mil muertos, 10 mil detenciones y 20 mil desapariciones".

En Bonn, la sección alemana de Amnistía Internacional presentó hoy una petición al gobierno argentino, en la cual solicita el cese de la persecución política.

Terror Contra los Presos Políticos Argentinos

Denuncia la Asamblea de Derechos Humanos

- ★ Cerca de la Esquizofrenia o el Suicidio
- ★ Atentado y Manifestación Ante Misiones
- ★ Hay 8,000 Muertos y 20,000 Desaparecidos

BUENOS AIRES, 25 de marzo (AP y Latin).—La Asamblea Permanente por los Derechos Humanos denunció hoy que se ha agravado la situación de los detenidos políticos, a raíz de los malos tratos a que son sometidos en diferentes prisiones argentinas.

La asamblea pidió una audiencia al ministro de Justicia, Alberto Rodríguez, para exponerle la "grave situación, que ha empeorado en los últimos meses, de los detenidos".

Los últimos informes oficiales indican la existencia de 1,200 detenidos acusados de actividades subversivas, pero las organizaciones defensoras de los derechos humanos dicen que son muchos más, además de miles de desaparecidos.

La asamblea informó que la situación de los detenidos se "viene agravando sistemáticamente" y esos padecimientos "pueden ocasionarles (a los reclusos) graves perturbaciones mentales y colocarlos, en algunos casos, al borde de la esquizofrenia o del intento de suicidio".

Con base en "numerosos testimonios de familiares y abogados" que visitan a los detenidos, la asamblea señaló que la técnica utilizada por los guardias es la siguiente: "Se cambian constantemente las pautas reclamatorias sin previo aviso y se vigila todo el día a los detenidos".

"Un botón de la camisa desahrochado levantar la cabeza para mirar al guardia, cruzar la pierna, sentarse o cualquier otra actitud insignificante, constituyen motivos suficientes para ser agredido, enviado al calabozo de castigo o injuriado".

Denuncia también la condición "insalubre de los calabozos" y afirma que ha disminuido la ración alimenticia.

Por otra parte, la Junta Militar, máximo organismo del gobierno argentino, reiteró hoy que el actual régimen "no tiene plazos ni fechas", al conmemorar el cuarto aniversario de su llegada al poder.

En una ceremonia afectuada en el interior de la cañilla Stella Maris, en la zona portuaria de esta ca-

pital, el secretario de turno de la Junta, vicealmirante Jorge Casas, leyó un mensaje alusivo en presencia de los tres integrantes de la Junta y del Presidente Jorge R. Videla.

Asimismo, noticias procedentes de Suiza informan hoy que un frustrado atentado contra la sede de la misión argentina ante organismos internacionales en Ginebra, al conmemorar el cuarto aniversario del golpe militar, causó daños.

Las autoridades suizas dijeron que un empleado de la misión, en el sexto piso de un edificio de departamentos, descubrió una puerta en llamas cuando entró a trabajar.

Varias botellas llenas con gasolina fueron halladas en otra entrada y aparecieron en las paredes lemas opuestos al gobierno militar argentino.

Argentina Conmemoró el golpe la Junta Militar

BUENOS AIRES, 24 de marzo (AFP, AP y Latin).— La junta militar, máximo organismo de gobierno en Argentina, conmemoró hoy el cuarto aniversario del golpe de Estado que la llevó al poder y reiteró que el actual régimen "no tiene plazos ni fechas". Una vez más la asamblea permanente por los derechos humanos denunció que se ha agravado la situación de los detenidos políticos, mientras en Ginebra era atacada la sede argentina.

En su mensaje, la junta militar advirtió también que el diálogo político que se apresta a iniciar no admite condicionamientos de ningún tipo y subrayó que "Argentina, por méritos propios y después de haber luchado en soledad, vuelve a ser escuchada en el mundo. A fuerza de honestidad, de trabajo fecundo y de nuestra sinceridad estaremos recuperando nuestra identidad y tradicional credibilidad".

Coincidiendo con el cuarto aniversario del golpe de Estado, el embajador Gerard Smith, enviado del presidente estadounidense James Carter, inició esta tarde sus contactos con las autoridades militares argentinas con miras a fortalecer las relaciones entre los dos países.

Argentina, Único País que Vende Cereales a la URSS

LONDRES, 24 de marzo. (EFE) — Argentina se ha convertido en el único país que abastece actualmente de cereales a la URSS, según informaron hoy medios cerealeros de la capital británica.

Tal hecho dejó sin efecto el embargo impuesto por Estados Unidos a la URSS, agregaron los medios indicados.

Desde que comenzó ese embargo, en enero último, hasta el 17 del mes de marzo en curso —puntualizaron los medios—, Argentina suministró a la URSS dos millones y medio de toneladas de cereales y soya.

Previamente, la URSS había adquirido otros cua-

tro millones y medio de toneladas de cereales, con lo que obtuvo al final de la temporada un total de siete millones de toneladas.

Como consecuencia del apoyo que la mayoría de los países exportadores de cereales dieron al embargo dispuesto por Estados Unidos, se ha convertido Argentina en el único proveedor de granos a la URSS, señalan las mismas fuentes.

Argentina —concluyen— posee una capacidad total de exportación de ocho millones de toneladas de cereales, aunque de ser absorbida por la URSS la demanda de este país no se vería totalmente satisfecha.

Creciente Acción de China y la URSS en Sudamérica

WASHINGTON, 24 de marzo. (AP) — Un analista militar dice que el deterioro en las relaciones de Estados Unidos con los países del cono sur ha llevado a una creciente acción de China y la URSS por afianzar su influencia en Chile y Argentina.

El editorialista Jack Burton, de la carta semanal Strategic Latin American Affairs, sostiene que el problema del Canal de Beagle y el papel estratégico de Perú, son factores contribuyentes.

Burton considera, de todos modos, que la alineación no es aún muy clara, pues mientras Pekín apoya a Chile, el Presidente Jorge Videla se apresta a visitar a China. La otra cara de la moneda, agrega, es que aun cuando Moscú desarrolla estrechos lazos con Argentina, el régimen de Augusto Pinochet habría reanudado

sus contactos diplomáticos con la URSS.

Añade Burton que "Argentina ha mostrado su disposición a cubrir el embargo cerealero norteamericano a la URSS con el suministro de cuatro millones de toneladas de granos en los dos primeros meses de 1980.

La compra entraña una considerable pérdida de divisas que la URSS puede amortiguar con la venta de aviones. Mientras que la suspensión de los suministros militares tradicionales de Estados Unidos a Argentina, por la cuestión de los Derechos Humanos, se produce en momentos en que ese país tiene problemas bélicos con Chile, debido al Canal de Beagle.

"Argentina —añade Burton— se ve boicoteada internacionalmente por la violación de Derechos Humanos y ha encontrado un amigo en la URSS".

Importantes embarques de granos de Argentina a la Unión Soviética

BUENOS AIRES, 24 de marzo (DPA). Pese a los reiterados desmentidos oficiales y de sociedades rurales privadas, se siguen registrando envíos masivos de cereales a la Unión Soviética, pues la Argentina no se adhirió al boicot norteamericano al respecto.

Se informó que en el puerto de Ingeniero White, Bahía Blanca (a unos 700 kilómetros al sur de Buenos Aires), fueron embarcados más de un millón de toneladas de granos (en un 90 por ciento de trigo), consignados a la Unión Soviética, China y Brasil, en ese orden de ventas, en el transcurso de este año.

El año pasado, para el mismo periodo, las exportaciones desde ese importante puerto alcanzaron poco más de 640 mil toneladas.

Fuentes cercanas a la Junta Nacional de Granos han anticipado que, en lo que resta de este mes y abril próximo, la actividad de embarques en dicho puerto será sostenida en función de las ventas formalizadas de la cosecha 1979-80.

Asimismo, desde el puerto de Santa Fe (a 475 kilómetros de la capital federal); el buque de bandera noruega "Gungnir Quinto", partió hacia puertos de la URSS con 11 mil 500 toneladas de sorgo, y hoy y mañana iniciarán sus cargas con el mismo destino otros dos barcos.

Conforme a lo informado por la Junta Nacional de Granos, hasta el momento partieron hacia la URSS 35 mil toneladas de sorgo.

EL NIA

Discrepancias en la dirigencia del sindicalismo en Argentina

(AFP y SE)

BUENOS AIRES, 25 de marzo.— Un nuevo enfrentamiento surgió en el seno de la Conducción Unica de Trabajadores Argentinos (CUTA) como consecuencia de la designación del representante del movimiento obrero argentino ante la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL).

Las 2 fracciones que componen la CUTA, los ex integrantes de la Comisión Nacional del Trabajo (CNT) y los ex componentes de la Comisión de los 25, tratan de imponer sus candidatos, el plástico Alberto Triacca y el taxista Roberto García.

La situación se agudizó todavía más cuando la CNT decidió insistir en que la cuestión debía resolverse inmediatamente, en tanto que los 25 anunciaron su posición y fundamentaron su postura de postergar la designación del representante argentino ante la CIOSL.

En otro orden de cosas, 2 individuos murieron aquí anoche en intenso tiroteo con una

patrulla policial, del que 3 sospechosos consiguieron escapar.

La policía dijo que los desconocidos viajaban en un automóvil en la zona suroeste de esta capital y que comenzaron a disparar sus armas cuando la patrulla trató de interceptarlos para proceder a su identificación, por considerarlos sospechosos.

El tiroteo concluyó cuando 2 de los desconocidos fueron muertos y arrojados del vehículo por sus propios compañeros, quienes finalmente consiguieron huir.

DENUNCIAN DESAPARICIONES

Horacio Campiglia, miembro de la dirección del Partido Montonero (PM), y Susana Pinus de Binstok, militante del mismo, desaparecieron el pasado 11 de marzo, cuando viajaban desde Panamá hacia Río de Janeiro, vía Caracas, denunciaron en el exterior miembros de esa organización.

Ambos se embarcaron en la ciudad de Panamá en esa fecha, en el vuelo 944 de la aerolínea Viasa, rumbo a Río de Janeiro, previa escala en Caracas, hizo saber el PM, y

señaló que Panamá fue el último lugar en donde tuvo contacto con Campiglia y Susana Pinus, sin saber más nada de ellos, hasta ahora.

Ante la posibilidad de que sus militantes hayan sido secuestrados por los servicios de inteligencia argentinos, demandó de los gobiernos venezolano y brasileño una investigación de su paradero y les solicitó impidan un eventual traslado a la Argentina.

UNCLMASTUWC

▷ Conversarán militares y civiles argentinos

Convocan a dos dirigentes del PDP para iniciar el diálogo político

BUENOS AIRES, 25 de marzo (AFP, EFE y Latin).— Dos dirigentes del Partido Demócrata Progresista (PDP) fueron convocados para mañana por el ministro del Interior, Albano Harguindeguy, con lo que se iniciará el "diálogo" entre el gobierno militar argentino y los sectores civiles.

Ese "diálogo" tiene como fin "trazar las pautas que conduzcan hacia el restablecimiento de la democracia en el país". Dentro del mismo, el ministro del

Interior se reunirá el viernes con cinco industriales.

El Partido Demócrata Progresista es una agrupación con muy poca importancia en relación con las dos fuerzas políticas tradicionales: el peronismo y el radicalismo.

Este día, por otra parte, el dictador Jorge Rafael Videla recibió en audiencia al enviado especial del presidente estadounidense James Carter, embajador Gerard

Smith, con quien abordó el enfoque de un mejoramiento de las relaciones bilaterales.

Un comunicado emitido por el gobierno militar señaló que "la visita de tres días iniciada el domingo por Smith se inscribe en la nueva etapa de estrechamiento de relaciones iniciada en enero con la presencia aquí en general Andrew Goodpaster, y continuada en febrero con la visita del subsecretario de Comercio, Luther Hodges".

Fuego

Solidaridad Humana

POR ANTONIO HAAS

DE todo nos trae la vida. Vivimos entre flores y garrotazos, y ya era hora que a mi me tocara un golpe. He tenido demasiadas satisfacciones últimamente. Existe un equilibrio cósmico que no se debe alterar; ahora le tocó al Hermano Fuego volverlo a su fiel.

Llegué esta semana al rancho decidido a comentar los espeluznantes testimonios de refugiados argentinos recogidos por Amnistía Internacional y reproducidos por Manuel Buendía en "Red Privada". Dos aspectos me incomodaban: la mala prensa de los gorilatos anticomunistas (no así de los pro), y el hecho que no se le reconoce al mal su carácter de absoluto y, por lo tanto, merecedor de una condena absoluta, provenga de donde sea. La KGB, por ejemplo, no les da merengues a sus víctimas. Sin embargo, quienes más ferozmente denuncian a la Savak del Cha y las cárceles de Videla, poco o nada dicen del Gulag. ¿Será más fidedigno el testimonio de los argentinos que el de Solyenitzyn? Si al Cha y a Videla los juzgan por las atrocidades de sus policías secretas, igual de monstruoso tiene que juzgarse a Brejnev con su KGB.

Caminaba por la huerta, tratando de precisar mis ideas y renegando de esas condenas dizque universales que condenan a un crimen sólo cuando lo comete un gobierno anticomunista.

Ahora que la URSS y Argentina andan noviendo por lo del trigo, ¿qué sucedería si Videla hiciera una fidelcastrada y se declarara marxistaleninista? Aparte de ciertos cambios de vocabulario, seguramente nada. Las prácticas de sus dos gobiernos son ahora y seguirán siendo idénticas.

★
EN ese momento vi el fuego. Un alto lengüetazo salió de entre las cajas de campo, miles de cajas estibadas a viento arriba del almacén y de los combustibles. Corrí dando gritos que nadie oía. Sólo un trabajador, don Jesús Figueroa, se hallaba cerca. El me siguió, llamando a toda su familia. Se trepó a las estibas a luchar contra la lumbre mientras su mujer, su hija y sus dos hijos menores atajaban las llamas en el suelo. El fuego se convirtió en furia y nosotros, con las puras manos, éramos un retrato de la impotencia ante los elementos.

El rugido de las llamas pronto atrajo a los mozos. Fueron apareciendo de a uno y dos primero, y luego

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

Fuego

Sigue de la página siete

en un tumulto de tractores, camionetas, pipas de riego y aspersoras. Ni pensaban para lanzarse de los remolques contra el fuego. Los más Cuauhtémoc brincaron hasta la cima de la rugiente pira mientras desde abajo los bañaban con las pistolas de las aspersoras. Con más manos y pertrechos ya podíamos luchar. Hicimos cadenas de cubetas de agua (los extinguidores químicos no apagaban ni un cerillo). La cocinera arrebató las cajas sanas como si fueran tortillas. Las torres de las estibas se derrumbaban dentro del fuego. Los voluntarios corrían sin cesar. De vez en cuando uno soltaba el baide o el machete y hacía un breve charleston para sacudirse las brasas de los pies.

El agua fue la triunfadora. Todos sentimos el momento en que comenzó a ceder el incendio. Sin aflojar el movimiento, comenzó el relajo porteño y carnavalesco. La sola botella de vodka que había en el rancho quedó vacía en la primera vuelta. Los cubetazos y chorros de agua ya iban acompañados de picardías y carcajadas. Todos, sin excepción de este plumífero, acabamos ensopados. El fuego desapareció en sus propios cimientos: una meseta de carbón y un espinal de flejes claveteados como coronas de un Cristo de rancho. Salvamos la mitad de las cajas. "Fue un empate", dijo un chavalo, sacudiéndose el agua del pelo.

★
NO. Yo siento que salí ganando. Tal solidaridad y buena voluntad vale más que un rancho. Pocas veces nos es dado participar en semejante comunión de trabajo en el peligro. Y el agua, si no fue bautizo, si fue fiesta, fiesta y sacramento.

Después, ya no pude seguir pensando en los problemas del mal. Sólo podía pensar en el bien, en el yo-tú-él-nosotros-todos. Quería reconstruir de memoria un poema de Paul Fort que traigo trasapelado en el olvido. A puro rumbo citaré el principio: Si todos los hombres del mundo quisieran darse la mano, forjarían una cadena que ceñiría de amor al mundo...

¡Qué modo de perder el tiempo! Si de veras quiéramos, ya no habría Gulags ni gorilatos. Sólo una cadena de criaturas dándose todas la mano.

UNO MAS UNO

▷ Videla no platicará con peronistas y comunistas

Inauguró su diálogo la junta militar

De la corresponsalía/AP, EFE y Latin

BUENOS AIRES, 26 de marzo. — La prensa porteña informó hoy los nombres de representantes de distintos sectores elegidos por las autoridades castrenses para participar en el "diálogo" implementado por el régimen para discutir la apertura política.

Hoy se sentaron a conversar con el interlocutor oficial, general Albano Harguindeguy, ministro del Interior, dos representantes del pequeño Partido Demócrata Progresista. El viernes, en la segunda ronda, se presentará un grupo de empresarios, encabezados por el inventor de la Unión Industrial Argentina, Eduardo Oxenford, acompañado por Jorge Aceiro, Jaime Roca y Pablo Verzini.

En la lista figuran también los nombres del ex presidente Arturo Frondizi, líder del Movimiento de Integración y Desarrollo y el jefe del partido Unión Cívica Radical, Ricardo Balbín. Fueron excluidos del diálogo el Partido Justicialista y el Comunista. El Justicialista, en un comunicado divulgado hoy, suscrito por su dirigente Deolindo Bittel, reclamó anoche "la rápida restauración de la constitución nacional y la soberanía popular.

El comunicado de los peronistas dice: "Se cumplen cuatro años de aquel infausto día en que la democracia en nuestra patria fuera nuevamente avasallada. No hemos de reseñar las continuas y sistemáticas campañas y acciones destinadas a conculcar los derechos y garantías más elementales".

Uno de los aspectos más controvertidos en esta serie de entrevistas con Harguindeguy es la que mantendrá con el sector sindical. Al principio se pensaba que no se llevaría a cabo. Pero el ministro del Trabajo, general Llamil Reston, sa-

lió al paso: "Los trabajadores no serán excluidos del diálogo señaló.

El ministro Harguindeguy fue más explícito al día siguiente: "Si nosotros queremos dialogar con amplitud con todos los argentinos, no pueden ser excluidas las fuerzas de trabajo".

Los "posibles invitados" al diálogo, que aún no tiene fecha, son Fernando Donaires, Ramón Baldassini y Juan Rachini.

Se presume que esta entrevista se realice luego que el régimen haya decidido sobre la posible excarcelación de Lorenzo Miguel, dirigente sindical metalúrgico peronista, y de Rogelio Pagnano, de la construcción.

El gobierno militar pidió hoy al Episcopado argentino que se pronuncie en torno al "diálogo político". Se espera en los próximos días la respuesta del clero.

El enviado especial de Estados Unidos, Gerald Smith, concluyó hoy una visita de tres días a esta capital para establecer una "consulta permanente" con el régimen castrense en torno a sus proyectos de expansión nuclear, pero oficialmente se mantuvo un total hermetismo respecto a los resultados de las conversaciones.

En Moscú, por otro lado, se encuentra una delegación argentina que tratará de comprar tecnología soviética relacionada con las plantas nucleares. Al respecto, el diario estadounidense *The New York Times* dice en una editorial, hoy: "La junta anticomunista argentina es la favorita de Moscú por haber aumentado sus ventas de granos a la Unión Soviética, en desafío al embargo americano. Así es como dos naciones hacen caso omiso de ideologías tan sacrosantas que son invocadas regularmente para justificar terribles represiones".

EL DIA EDITORIAL DEL NEW YORK TIMES

En un comentario editorial titulado "El socio silencioso de Argentina", el diario *The New York Times* dijo hoy que "la Junta anticomunista argentina es la favorita de Moscú por haber aumentado sus ventas de granos a la Unión Soviética, en desafío al embargo norteamericano. Así es como 2 naciones hacen caso omiso de ideologías tan sacrosantas que son invocadas regularmente para justificar terribles represiones".

"El anticomunismo argentino es más retórico. La Junta, en 4 años, ha dirigido la tortura, el encarcelamiento y la 'desaparición' de miles de personas. Ha excusado estos crímenes rotulando de comunistas a sus enemigos. Pero parece que un comunista en Buenos Aires es una cosa, y otro un cliente en Moscú."

"La diferencia entre las reacciones soviética y norteamericana al desprecio de la Junta por los derechos humanos, al parecer, coronó la cosa. Los generales argentinos, a despecho de sus pronunciamientos relativos a la defensa de la civilización occidental, han evidenciado que sus principios están llenos de paja", añadió el periódico.

uno más uno

Argentina: el parto de los montes

EXCLUSIVO

El diálogo político con que el gobierno militar de Argentina inicia su cuarto año de gobierno, pretende, según la propaganda oficial, sentar las bases de un consenso de todos los sectores representativos a fin de restaurar la democracia.

Pero por lo visto, no son considerados sectores representativos los excluidos de este diálogo, o sea: el Partido Justicialista (peronista) que es el mayoritario; los llamados "subversivos" que incluyen a los montoneros y otras corrientes de izquierda; los denominados "corruptos" que es otro término con que se designa a ciertos peronistas, el Partido Comunista y todos aquellos cuyas ideas no sean acordes con "el sentir nacional argentino". En síntesis, la mayoría del pueblo, porque a fin de cuentas el sentir nacional no es otra cosa que el sentir de la burguesía agroexportadora, de la financiera y de un sector de la industrial, cuyos intereses a fin de cuentas están representados por los militares que gobiernan. Esto último puede verificarse con el hecho de que, a pesar de las fuertes presiones de Washington, el gobierno de Videla se mantiene firme en la venta de cereales a la Unión Soviética.

La confirma también la misma prioridad que se establece para los interlocutores que participarán en el diálogo. El primero de ellos será el pequeño Partido Demócrata Progresista, que funciona en la provincia de Santa Fe y que representa a los ganaderos medios. Le seguirá un grupo de industriales, representativos de las ramas textil, siderúrgica, de la celulosa y del cemento. Más tarde el diálogo se entablará con el ex presidente Arturo Frondizi, como representante del Movimiento de Integración y Desarrollo, un proyecto que también tiende a ensamblar a la economía argentina con las transnacionales.

Los únicos interlocutores que podrían considerarse válidos, fuera del esquema del gobierno, parecen ser: Ricardo Balbín, líder del radicalismo y los dirigentes gremiales, sólo que falta por ver de quiénes se trata. Y queda una incógnita, la relativa al sector del peronismo que será elegido por el gobierno para el diálogo.

En suma, por ahora, este diálogo que no significa la reanudación de las actividades políticas suspendidas desde el golpe de Estado, se circunscribe a la clientela política de los sectores burgueses que no encontraron otra salida para su desarrollo que aplastar a la democracia burguesa. De ahí que mientras no se desate el nudo de la contradicción principal, o sea el que existe entre una acumulación salvaje de capital y los marcos de la democracia representativa, ésta seguirá siendo solamente una esperanza lejana, si es que la lucha de clases y la movilización de la clase obrera no deciden otro rumbo.

Negocia Argentina la Obtención de Tecnología Nuclear Europea

MOSCU, 26 de marzo. (AFP, AP, DPA, Latin-
Reuter y New York Times)
Argentina negoció hoy la
obtención de tecnología nu-
clear con tres países. Ale-
mania Federal, Suiza y la
Unión Soviética.

Representantes de Ale-
mania Federal y de Argen-
tina concluyeron "fructife-
ras" negociaciones sobre la
cooperación nuclear y acor-
daron someter a sus res-
pectivos gobiernos el resul-
tado de ellas. Asimismo
expresaron su "confianza"
para una pronta solución
al entredicho por la trans-
ferencia de un reactor nu-
clear al país sudamericano,
informó la embajada ale-
mana en Buenos Aires.

Por su parte, en la ca-
pital soviética funcionarios
argentinos y soviéticos ana-
lizan la posible cooperación
entre ambos países en la
realización de programas
de energía nuclear.

Dos representantes de la

Comisión Nacional de la
Energía Atómica de Argen-
tina mantienen conversa-
ciones con la Comisión Es-
tatal para las Relaciones
Económicas y las empresas
extranjeras, para obtener
tecnología nuclear y equi-
po pesado.

En tanto, el gobierno
suizo dijo hoy que la entre-
ga a Argentina de una
planta productora de agua
pesada, no permitirá a ese
país producir plutonio de
grado adecuado para la fa-
bricación de armamentos
nucleares.

Añadieron que el agua
pesada es importante para
las plantas de energía nu-
clear que utilizan uranio
natural, mientras que la
producción de material pa-
ra una bomba atómica re-
quiere un largo y compli-
cado proceso.

De este modo, es la plan-
ta de reciclamiento el es-
labón decisivo en la cadena
de producción de material
para bombas, y no así la
planta para producir agua
pesada, dijo el gobierno
suizo a una pregunta de
dos senadores socialistas
argentinos.

Subrayó el gobierno sui-
zo que todas las instalacio-
nes atómicas argentinas se
encuentran bajo control in-
ternacional. Argentina ha-
bía concertado ciertos com-
promisos sobre el uso de la
planta de agua pesada y
Suiza confía en que ese
país cumpla con su pala-
bra.

En tanto, Estados Uni-
dos, preocupado por que
Argentina se convierta en
una potencia nuclear, tra-
tó de disuadir a Suiza de
que autorizara el proyecto
de 300 millones de dólares
de la planta ubicada en la
población de Arroyito. Sin
embargo el gobierno suizo
mantiene su trato con Ar-
gentina.

Argentina: la comedia del diálogo o el diálogo de los comediantes

por Gregorio SELSER

Al cumplirse los primeros cuatro años de régimen militar totalitario, ultraconservador y represivo en grados jamás antes conocidos en la historia de los golpes de Estado castrenses del país, se inicia una comedia diversionista que consiste en aparentar que se ingresa en un período de diálogo con partidos y/o personalidades políticas.

Las limitaciones y las reglas del juego han sido dictadas por el poder castrense en términos que se acercan al humor negro o al desprecio cínico del interlocutor. Por empezar, el dialoguista principal será el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, que durante cuatro años no se ha cansado de formular expresiones vitriólicas y despreciativas contra los "políticos", a los que responsabilizó de los males del país, como si en la materia los integrantes de las fuerzas armadas fuesen querubines con alas y halo de santidad sobre sus cabezas.

Con este vicio de origen, no es precisamente Harguindeguy el interlocutor áulico más recomendable. Esto, sumado al hecho de que nada hay en su formación, en sus prejuicios y en sus modales, que le haga particularmente sobresaliente para debatir con representantes del variado espectro político nacional, las bases para un posible reencauzamiento institucional, va de suyo que aquí se inicia una simple pérdida de tiempo. Harguindeguy es un eficiente **bull dog**, un perro de presa eficaz como jefe de la represión nacional no un político ni un conocedor de las ciencias del hombre.

¿POR QUE NO MARTINEZ DE HOZ?

En todo este equívoco se escamotea el dato más importante. Desde marzo de 1976 quien verdaderamente gobierna en el país es el superministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, a quien por error se considera un tecnócrata forjado en Harvard. Pasó por allí, es cierto, y él le dice "Dave" a David Rockefeller, y éste lo llama "Joe", cuando lo aloja en su casa de Nueva York. Pero Martínez de Hoz, admirable mezcla de hombre de negocios y político práctico, es el único a quien escuchan respetuosos y boquiabiertos los militares que mandan en Argentina. Y es él quien sigue impartiendo las normas que realmente importan en la marcha de toda nación: las de la socioeconomía. A su equipo corresponde el proyecto que se sigue desarrollando contra viento y marea y que lleva al país a un modelo dependiente, monoprodutor e inserto en la estructura hegemónica del capitalismo neocolonial.

Causa gracia leer que un dirigente pseudo izquierdista, Jorge Abelardo Ramos, aplaude la apertura del "diálogo" con el argumento de que así gentes como él en persona podrá convencer a los "militares progresistas" de cuán nefasto es para el país el proyecto Martínez de Hoz. ¿Supone "progresista" a Harguindeguy? ¿Cree acaso que éste y sus camaradas de armas no saben de sobra qué se trae entre manos el rejuego de "Joe"? ¿Cree, además, que no obstante sus conocidas lambis-



JOSE ALFREDO MARTINEZ DE HOZ, superministro de Economía. Desde marzo de 1976 él es quien verdaderamente gobierna en Argentina.

HOMBRES DE PRO... Y DE CONTRA

Los que asistirán en masa serán seguramente los que conformen la estructura de poder local: los representantes de la Sociedad Rural, de la Bolsa de Comercio, de la Bolsa de Cereales, de la Cámara de Sociedades Anónimas y de tantas otras corporaciones empresarias. Allí, por la tácita complicidad en los fines y medios, ni siquiera importa el diálogo posible. También en estos casos Harguindeguy conoce sobradamente el libreto y no cabe esperar sorpresas ni ideas magistrales. Será como si el ministro escuchara una vez más a su compañero de gabinete y maestro, Martínez de Hoz. Redundante y ocioso, en este caso el mecanismo de "consulta" a los capitanes de industria y de comercio, de finanzas y artes varias en las que cuentan plusvalías y réditos, resultará un monótono repiqueteo del más contundente de los argumentos de la burguesía: que continúe el gobierno militar, nada de llamado a elecciones, que los partidos políticos continúen congelados o proscritos, especialmente el peronismo y las izquierdas, y que el próximo llamado a elecciones se haga para festejar la entrada del año 2000...

Están, claro está, las variables dentro del riñón mismo del sistema, como el ex capitán de navío Francisco Manrique, dirigente de la Fuerza Federalista Popular, quien en estos momentos compite con el almirante Emilio Massera en la táctica descrita por uno de los loros más machacones de **La Opinión**, periódico bajo intervención militar, Eduardo J. Paredes; ubicarse "cerca del nacimiento de un movimiento político de unidad nacional que pueda llegar electoralmente al poder, incluso con un candidato de las Fuerzas Armadas".



B. EX DICTADOR Alejandro Lanusse será uno de los invitados.

conadas a los militares, éstos tendrán interés en sentarle a su mesa? Y en el supuesto de que lo hicieran, ¿se autoestima a tal grado que descuenta tomarán en cuenta lo que él pueda decirles, como si cancerberos policiacos como Harguindeguy no se conozcan el libreto de memoria?

SE DESPACHA A RAZON DE DOS POR SEMANA

Entre los otros chistes de humor negro figura una nómina de 60 "personajes" a quienes Harguindeguy aceptará escuchar, a razón de dos por semana. Los invitados sabrán que les ha tocado la varita mágica del llamado, con solamente 24 horas de anticipación.

Sesenta, a dos por semana, suman 30 semanas, o sea algo más de medio año de tiempo ganado en entretenimiento y distracción. Pero de esos 60, sólo quince serán dirigentes políticos. De donde se desprende que habrá "diálogo político" con gentes que no tienen el hábito ni la constancia, ni la inteligencia o la habilidad de convivir con segmentos de población que tradicionalmente se expresan por su intermedio. Pláticas políticas sin políticos es como un guiso de pollo sin pollo. ¿Qué ersatz introducirá Harguindeguy?

Otro chiste más: los políticos que merezcan el honor de ser convidados, lo serán como simples individuos particulares, o a lo sumo como "figuras representativas", pero de ningún modo como dirigentes de partidos. Así, Ricardo Balbín, que desde hace casi cincuenta años respira política y no es tomado sino como el dirigente más conspicuo de la Unión Cívica Radical (UCR), sería convocado a título personal. ¿Lo será del mismo modo Deolindo Bittel, a quien si se le quita su función de dirigente principal del peronismo actual, no representará a nadie más?

Es cierto: hay figuras que sin ser "políticos" propiamente dichos, aparecen como si lo fuesen y seguramente serán invitados por Harguindeguy: así, los ex dictadores Juan Carlos Onganía y Roberto M. Levingston, elegidos por nadie al igual que su sucesor Alejandro A. Lanusse. Los dos primeros probaron desde el poder, al que asaltaron, su total incapacidad para gobernar. Sus propios camaradas los quitaron de la Casa de Gobierno cuando ya no les quedaba otra prueba posible de su torpeza. Si fracasaron con todo el poder en sus manos, ¿qué opinión pueden dar que sirva para maldita la cosa, salvo gozar del retozo de ver sus caras y nombres reproducidos en los periódicos el día que vayan a la Casa Rosada?

PAREDES Y MUROS

El tal Paredes desarrolla juegos de pirotecnia periodística; jamás al servicio de otra cosa que no sean los militares. Su más reciente análisis le lleva a deducir, con respecto al "diálogo" con Harguindeguy, que:

1) La UCR, que "se perfila después de cuatro años de vacaciones como el único partido político organizado", tiene como caudillo a Balbín, "un político en el final de su carrera" Descalificado por viejo, tiene en contra también al "ya no tan jovencito Raúl Alfonsín" y a otros dirigentes del interior.

2) El socialismo de izquierda, "cada vez que se reúne para analizar la mortalidad infantil en la India sale dividido en cuatro partidos"; tampoco sirve.

3) Bueno, ahí está en cambio la "izquierda sensata", al "estilo de las socialdemocracias europeas: el Partido Intransigente (PI), el Socialista Democrático (PSD) y el Demócrata Progresista (PDP). Paredes saca que el líder del PI, Oscar Alende, "un radical de izquierda, aunque no marxista, cautivado por las fobias antimilitares de la Segunda Internacional en su versión moderna", pueda hacer liga con dos grupúsculos que sólo tienen cierta vigencia porque han prestado al régimen a sus máximos dirigentes, para que actúen como embajadores en Europa.

4) Sobre el Partido Comunista (PC), Paredes propone: "Tiene tres ventajas: son pocos, son prosoviéticos y rechazan las prácticas violentas de la subversión. Sin embargo, es raro que, por lo menos en esta etapa, el poder militar dialogue con el comunismo formalmente, porque ello puede complicar su frente interno. Lo más probable es que ni lo convoquen ni lo proscriban. Tal vez sea el destinatario de una frase del poder militar que habla de la exclusión de 'quienes no comparten el sentir nacional', una buena elipsis para definir el marxismo-leninismo sin mezclarlo con la subversión armada".

AQUI VIENEN LOS BUENOS

5) El lenguaraz Paredes llega ahora a su máxima emoción. Habla de los suyos: "Con los conservadores no hay problemas, porque en todos los países del mundo la gente más inteligente es poca. Por otra parte tendrán que aliarse a fuerzas centristas en algún movimiento nuevo. . ."

6) Con los democristianos pasa algo parecido. Como en la Argentina, menos los comunistas y los socialistas, todo el resto de los políticos son demócratas y cristianos (se olvidó de los peronistas), es mucho más cómodo ser justicialista, radical o conservador que tomarse el trabajo de ser democristiano".

7) "El problema es con el justicialismo (. . .) los políticos peronistas bien intencionados que quieren organizar un partido sin la influencia del 'verticalismo dedocrático', temen embestir el cuerpo legal y con ello hacer el juego a quienes puedan especular con una diáspora del peronismo. Es un círculo vicioso: 'Si apoyo a las actuales autoridades, avalo al verticalismo y me alejo de las posibilidades de un entendimiento con el poder militar y los otros partidos; si las combato, genero divisiones internas y paso a la historia como un traidor a la unidad del movimiento'. Es posible que ésta sea la reflexión más común de los dirigentes peronistas no comprometidos con las autoridades actuales (. . .) Otro cantar sería con los sindicalistas, que son los únicos peronistas que saben hacer política sin Perón. Pero como ahora sufren la derrota del poder político y económico del gremialismo, como se lo conoció en las últimas tres décadas, no están en condiciones de sacar las papas del fuego a la rama política".

LOS QUE PADECERAN ANATEMA

En los próximos meses la prensa tendrá para distraerse con la información sobre el juego de las visitas, la comedia del diálogo y el diálogo de los comediantes. Puede que haya sorpresas, morcillas fuera de libreto, aunque Harguindeguy no es hombre que convoque a nadie cuyo dossier no esté previamente en su escritorio. Por otra parte, ya se descuenta quiénes no podrán dialogar con él: los corruptos, los subversivos, los que sustenten ideas contrarias al ser nacional (los militares se reservan la tarea de explicar qué cosa es éste), y los que se automarginen. Pero aún en la suposición de que peroren todos los 60 previstos contertulios, ¿de qué diablos servirá todo esto?

UNO / RAS / UNO

▷ **Por el bloqueo estadounidense
Argentina y Brasil han compensado
la pérdida de granos de la URSS**

▶ **Afirmó la cancillería japonesa**

TOKIO, 26 de marzo (AP). — El aumento en las ventas de granos de Argentina y Brasil ha compensado en su mayor parte la pérdida para la Unión Soviética del grano bloqueado por Estados Unidos después de la intervención en Afganistán, dijo hoy la cancillería japonesa.

ca", dijeron funcionarios de la cancillería.

La cancillería pronosticó que el consumo soviético de granos descendería sólo 3 por ciento en el actual año fiscal, que termina en septiembre, en relación a los 125 millones de toneladas del año anterior.

"Esto se debe principalmente a que Argentina y Brasil aumentaron sus exportaciones de grano a la Unión Soviética",

Se agudiza la pugna de los sectores sindicales; el PDP pide la celebración de referéndum en Argentina

► Secuestraron a dos dirigentes peronistas cuando viajaban a Brasil

De la corresponsalía y AP, AFP, EFE y Latin.

BUENOS AIRES, 27 de marzo. — La puja de los sectores gremiales se ve hoy inesperadamente agudizada por la elección del representante argentino ante el congreso continental de la Organización Regional Internacional de Trabajadores (ORIT), que se realizará dentro de pocos días en Cuernavaca, México.

El viejo conflicto existente en el seno de la Conducción Unica de los Trabajadores Argentinos (CUTA) entre los sectores "duro" y "moderado" parecía haber entrado en una tregua para acordar un plan de acción conjunta que consiste, fundamentalmente, en la realización de asambleas en las fábricas y una campaña de divulgación entre los trabajadores. El programa en que se apoya ese plan de movilización dispone que todas las organizaciones sindicales deben elaborar sus planillas de convenio partiendo de un salario mínimo de 600 mil pesos (alrededor de 8 mil 50 pesos mexicanos) mensuales, y peticionar su aplicación en todos los establecimientos del país. Asimismo, se dispone que todas las organizaciones, intervenidas o no, deben denunciar sus convenios colectivos de trabajo ante el Ministerio de Trabajo y las cámaras empresariales, solicitando la convocatoria de las respectivas comisiones paritarias.

Sin embargo, en el momento en que se llega a un acuerdo, se produce un nuevo conflicto alrededor de la sucesión de Roberto García —dirigente de los taxistas—, en el cargo de vicepresidente de la poderosa Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL).

La cuestión, replanteada por el sector "moderado" sólo se puede entender a la luz de la lucha planteada por el control político del movimiento obrero argentino. En síntesis, los "moderados" plantearon que no aprobarían el plan de acción, si antes no se define la sucesión de la CIOSL, para la que postulaban al dirigente plástico Alberto Triacca. Una solución de transición habría sido lanzada en los últimos días. Para "cruzar" los cargos, adjudicando a Triacca la vicepresidencia de la CIOSL y a los "duros", el cargo que

se le otorgará a Argentina en la próxima reunión de la ORIT en Cuernavaca.

Esta última reunión es, precisamente, la que plantea la urgencia por resolver la cuestión, que se complica más aún, ya que luego del encuentro continental de la ORIT, al cual la CUTA fue invitada, se realizará una conferencia que será presidida por el titular del nucleamiento sindical socialdemócrata a nivel mundial, el alemán Otto Kersten, quien luego viajará a Argentina para entrevistarse con el ministro de Trabajo y el propio presidente Jorge Rafael Videla.

A último momento, los "moderados" decidieron cambiar a su candidato, nominando a Rubén Marcos, dirigente metalúrgico que contaría con el aval de los secretarios generales de su organización y del propio Lorenzo Miguel, último titular de ese gremio actualmente intervenido.

Finalmente, cabe consignar que el único sector gremial que se mantiene al margen de la CUTA, ha resuelto aceptar el diálogo político convocado por el gobierno nacional. Esta fracción está compuesta por un grupo de dirigentes (contrarios a la conducción oficial del peronismo), independientes y participacionistas. En este nucleamiento militan Hugo Barrionuevo (Fideeros), Fernando Donaires (papeleros) y Juan Racchini (aguas gaseosas), quienes fueron nombrados entre los posibles interlocutores con el gobierno en esta nueva etapa dialoguista. También esta fracción está en tratativas con la CIOSL.

Por su parte el Partido Demócrata Progresista (PDP) planteó hoy la necesidad de llevar a cabo referéndums para "incentivar políticamente a la ciudadanía", al comparecer ante el ministro del Interior de la junta militar, general Albano Harguindeguy, en el marco del "diálogo político" convocado por el régimen.

Alberto Natale dirigente del PDP, dijo, poco después de abandonar la reunión, que la propuesta de los referéndums, "puede ser utilizada en ciertos momentos

eficientemente, para abrir canales de participación".

En Washington, por otra parte, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) abrió hoy su periodo anual de sesiones con la consideración del informe sobre Argentina. Los juristas deberán examinar y pronunciarse sobre las observaciones formuladas por la dictadura de Jorge Rafael Videla al informe, para luego darlo a conocer públicamente.

En México, finalmente, el Movimiento Peronista Montonero denunció la desaparición, en días pasados, de su dirigente Horacio de Campiglia y de Susana Pinus de Binstok, quienes viajaban con nombres falsos de Panamá a Río de Janeiro e hicieron una escala en Caracas, donde supuestamente habrían sido secuestrados. Los montoneros pidieron a los gobiernos de Venezuela y Brasil impedir a toda costa que los plagiados sean llevados a Argentina.

No hay Tránsito Rápido Hacia la Democracia en Argentina

BUENOS AIRES, 27 de marzo. (AP, AFP y EFE). El diálogo que el Gobierno militar argentino inició ayer con sectores civiles, no supone la aceleración del tránsito hacia la restauración democrática, advirtieron los comandantes en jefe de la Marina y de la Fuerza Aérea, ambos integrantes de la Junta Militar.

El almirante Armando Lambruschini y el brigadier Omar Grafigna coincidieron en lo anterior, previendo que los dirigentes políticos

podiesen utilizar el diálogo como instrumento para acelerar la restauración democrática. "Estamos buscando el perfeccionamiento del modelo del país que deseamos", dijo Lambruschini. "No hay apertura", recalcó Grafigna.

Tras la reunión, José de Cara y Alberto Natale, dirigentes que asistieron al diálogo, tuvieron palabras gratas para el gobierno militar. Implícitamente admitieron que, en Argentina, deberá aplicarse una especie

de "Ley del olvido" para los excesos cometidos por la represión. Mañana continuará el diálogo y podrían surgir discrepancias si fueran invitados los dirigentes del peronismo, del Partido Radical, de la Democracia Cristiana y de la Centroizquierda.

La implantación del referéndum como vía de participación popular en el Gobierno, fue una de las propuestas de los dirigentes políticos durante la primera sesión. Lambruschini precisó: "Esta reunión no puede ser juzgada como que ya consideramos alcanzados los prerequisites de la modernización y renovación de nuestra vida política".

El Partido Justicialista había exigido, como condición para participar en el diálogo, la liberación de la ex presidenta Isabel Perón. La incógnita está en la futura actitud de las dos principales corrientes políticas: el Partido Justicialista y el Radical.

El interlocutor oficial en el diálogo fue el general Albano Haguinrdeguy, ministro de Interior. Los dirigentes Natale y De Cara expresaron que "las soluciones democráticas deberían surgir entre 1981 y 1984", señalando, sin embargo, que "este proceso no tiene plazos sino objetivos".

Algunas fuentes dijeron que "el gobierno aspira a deteriorar la estructura de los partidos existentes y obtener una condición joven y renovada que actúe como canal de comunicación y posibilite la formación del movimiento de opinión".

Ives Montand, solidario con la lucha de liberación del pueblo argentino

PARIS, 27 de marzo (AFP). — El actor francés Ives Montand se declaró hoy aquí estar en contra de "todo tipo de Goulag, sea de derecha o izquierda, que se practique de forma sistemática".

La afirmación la hizo el actor durante una manifestación organizada frente a la embajada argentina por el Club Socialista de Derechos Humanos, con ocasión del cuarto aniversario de la subida al poder de los mi-

litares dirigidos por el general Rafael Videla, actual presidente argentino.

Montand asistió a la manifestación junto a su esposa Simone Signoret y a las actrices Marie Jose Nat y Nadine Trintignant, esposa del actor francés Jean Louis Trintignant, que la semana pasada, asistió a la inauguración de un festival cinematográfico francés, realizado en Buenos Aires.

"Nuestra presencia aquí se debe a nuestra solidaridad con los familiares de personas desaparecidas en Argentina, especialmente con los parientes de aquellos 13 franceses desaparecidos desde 1976 en ese país sudamericano", explicó Montand.

"No pedi ser incluido en la delegación de actores que viajó a Buenos Aires, pero si me lo hubiesen ofrecido, no habría ido", terminó diciendo.



ACTORES FRANCESES se unieron a cientos de parisienses que, ante la embajada argentina en París, pidieron se informe sobre varios desaparecidos, al cumplirse el 4o. año del golpe militar en Buenos Aires. (AP)

Pocos discuten ya las profundas transformaciones socio-económicas ocurridas en Brasil en los dieciséis años de dictadura militar y el papel que ha desempeñado el Estado gobernado y remodelado por esa dictadura para *inducir* esas transformaciones. Una función similar está cumpliendo en Argentina el gobierno Videla-Martínez de Hoz. En realidad, el "plan político" que éste cautamente ha puesto en marcha parece obedecer a que los militares consideran haber controlado en la medida de lo posible las reacciones del movimiento obrero; y a que creen también necesario soltar rienda ante la reanimación de las fricciones con el sector subordinado de la burguesía (que bajo el peronismo era el dominante) ligado al mercado interno de masas y duramente castigado por la crisis y por la reorganización del aparato económico del país.

Lo que el ejército en ambos casos ha llevado a efecto, con ritmos diversos, es la tarea de facilitar y acelerar el proceso de centralización y concentración del capital; apoyar desde el Estado la traslación del eje de la acumulación a las ramas productoras de bienes de consumo duradero (y, en parte, de bienes de capital) y a los modernos sectores agroexportadores; modernizar la estructura productiva y adecuarla a su nueva inserción en la división mundial del trabajo dentro de los marcos actuales del proceso global de internacionalización del capital; y, finalmente, "racionalizar" el aparato del Estado haciéndolo funcionar a estas necesidades.

Los militares, siguiendo la vieja vocación prusiana de los grandes ejércitos sudamericanos, han "modernizado" a garrotazos las formas de dominación burguesa en los dos países, convirtiéndose en el vehículo político de una modernización de las economías impuestas por la expansión del capital central que los antiguos aparatos políticos burgueses no eran capaces de llevar adelante. La fuente principal de esa incapacidad era, por un lado, que ellos emanaban de sectores ya "arcaicos" de la burguesía y, por el otro, que por su misma naturaleza dependían de la mediación "populista" con las masas.

En el caso de Brasil, la temprana dictadura (1964) se presentó a contener la doble amenaza de una reforma agraria y de una organización centralizada del movimiento obrero (a la cual reprimió duramente sobre todo en 1968). En el caso ar-

Brasil y Argentina

Dos tiranías, un proyecto

Adolfo Gilly

gentino, la tardía pero terrible dictadura se estableció después de que los trabajadores habían derrotado a varios gobiernos militares y cuando el nuevo sector hegemónico de la burguesía aliado a las multinacionales comprendió que sólo destrozando por el terror la resistencia de la clase obrera mejor organizada y más madura de América Latina, podía abrir camino al proyecto económico recesivo que ya había intentado, con Isabel Perón, el ministro peronista Rodrigo, siendo derrotado por una de las más formidables huelgas generales de la historia argentina.

Pero al llevar adelante esos planes, y al someter y doblegar para ello al viejo sector gobernante de la burguesía (el de Goulart-Brizola o el de Perón-Isabel Perón) y a sus aliados en la dirección obrera, los militares no sólo han abierto paso a la *modernización* de la economía y del Estado. Han *modernizado* también la lucha de clases en estos países.

Esto significa varias cosas. Primero, que los nuevos sectores del proletariado (y de asalariados en general) desarrollados con las nuevas ramas económicas se han entrelazado con la tradición de lucha de los trabajadores anteriormente existente y la han asimilado, pero renovándola vigorosamente. Segundo, que la mediación política de los viejos partidos burgueses (o los arcaicos partidos obreros aliados con ellos) que ahora se trata de "resucitar" y echar a andar (con muletas), si bien no ha desaparecido, ha perdido efectividad y capacidad de control sobre sectores decisivos de los trabajadores. Tercero, que este hecho, más el papel insustituible que el Estado desempeña en la economía, contribuye a que el ejército se haya entrelazado íntimamente con ésta y a que ante todo ascenso pronunciado de la lucha de clases sea el mismo ejército, y no las viejas estructuras partidarias y políticas burguesas, quien vuelve a presentarse nuevamente en primer plano. En reali-

dad, el "plan político" de los militares argentinos cuenta con institucionalizar declaradamente este papel del ejército en el futuro del país.

Pero esto significa también que una cosa es la reorganización de la democracia institucional con todos estos condicionantes (la llamada "democracia viable"), en la cual colocan sus perspectivas no sólo los partidos de la burguesía sino también las organizaciones de la izquierda reformista y la burocracia sindical; y otra cosa es la reorganización, en las nuevas condiciones, del movimiento obrero por sus propias reivindicaciones. Pues éstas, en la medida en que significan una lucha por una elevación del salario real y un cuestionamiento de la *organización capitalista del trabajo*, ponen también en cuestión, precisamente las bases económicas sobre las cuales se piensa asentar los proyectos de democracia "institucional".

Esta reorganización es el proceso más importante que está ocurriendo en Brasil, a partir de las grandes huelgas de 1978 y 1979 y de la organización del Partido de los Trabajadores. La huelga de 250 mil obreros metalúrgicos y del automóvil que se anuncia en estos días, contribuirá a reforzar esta tendencia. No tiene el mismo ritmo el proceso en Argentina, donde la clase obrera sigue obligada a permanentes pero elementales luchas defensivas. Sin embargo, la experiencia de los últimos treinta y cinco años ha mostrado la notable capacidad de recuperación del movimiento obrero argentino, determinada por su peculiar estructura organizativa desarrollada y entrelazada a partir de los delegados de departamento y de las comisiones internas de fábrica.

Sin que puedan compararse en sus diferentes ritmos, las formas en que tienden a reorganizarse ambos movimientos obreros, absolutamente decisivos para el conjunto de la región, se aproximan mucho más que en el pasado. Los dos pueden orientarse a buscar, como ya lo anuncian los brasileños, una expresión política propia. Esto contribuirá a llevar la lucha de clases de la periferia al centro del sistema de dominación que han pretendido renovar las dictaduras y colocarla en ambos países a la clase obrera y su programa como la alternativa histórica a la renovación "democrática" de la dominación burguesa e imperialista.

EL DIA

El secretario de Relaciones Exteriores Jorge Castañeda, declaró que continúan las gestiones en Argentina para el salvoconducto de Abal Medina y el hijo de Cámpora

LOS ASILADOS EN ARGENTINA

En el caso de la situación de los dos asilados políticos en la embajada mexicana en Argentina —Juan Abal Medina y el hijo de Cámpora—. Jorge Castañeda señaló que las gestiones para lograr los salvoconductos con el gobierno de Videla no han terminado. "No cesamos en nuestro empeño.

dijo, y con diligencia continuamos para lograr "traerlos a nuestro país".

Sin embargo, añadió, hay otras cosas de interés entre los dos países para ser manejados y tratados. "En el futuro mandaremos un nuevo embajador a ese país".

Reiteró en el caso de la embajada dominicana en Bogotá, la posición de nuestro gobierno en el sentido de que el embajador mexicano Ricardo Galán es sólo un contacto que ha resultado muy útil entre los rehenes y el gobierno de Colombia. Es, pues, un solo testigo y no participa en negociaciones, pues Colombia, dentro de su soberanía, es el único responsable para resolver esa situación.

EL DIA

* Continúan las gestiones para lograr los salvoconductos a los asilados en Argentina

por Braulio PERALTA

El canciller dio a conocer que a partir de abril México ocupará la presidencia del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, y dijo que continúan las gestiones para lograr los salvoconductos de los dos asilados en la embajada mexicana en Argentina. (Más información en página 1).

UNO/MAS/UNO

EL DIA

En Argentina las urnas seguirán guardadas: el jefe del Ejército

BUENOS AIRES, 28 de marzo (AP).—El jefe del Ejército y miembro de la Junta Militar de Gobierno, general Leopoldo Galtieri, desalentó las expectativas de algunos dirigentes políticos sobre posibles elecciones en el país en un futuro cercano.

Galtieri habló anoche a oficiales del Colegio Militar y, según la versión oficial conocida hoy, dijo que "la política forma parte de la vida de la nación, pero esto no quiere decir que mañana haya elecciones".

"Las urnas están bien guardadas y van a seguir bien guardadas", añadió.

Las afirmaciones del jefe del Ejército se conocieron 48 horas después de iniciado un "formal diálogo" entre el gobierno y dirigentes políticos.

Dos miembros del Partido Demócrata Progresista, Alberto Natala y Eduardo de Cara, conversaron el miércoles durante 3 horas con el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, considerado como el interlocutor oficial.

Ambos políticos dijeron a la prensa, después de la reunión, que señalaron que en los próximos 3 años deberían surgir "las soluciones demócratas" en el país.

▷ Advierte el general Galtieri

El diálogo político no significa que habrá elecciones en Argentina

BUENOS AIRES, 28 de marzo (AFP, AP y UPI).—El comandante en jefe del ejército y miembro de la Junta Militar, general Leopoldo Fortunato Galtieri advirtió hoy que el diálogo político iniciado por el régimen de Jorge Rafael Videla "no significa que se llame a elecciones". "Las urnas están bien guardadas y así van a seguir", dijo.

"El movimiento militar iniciado el 34 de marzo de 1976 no se llamó revolución, sino proceso, y ello no es casualidad. Alguna vez el país estuvo organizado a fines del siglo pasado y principios del actual. Ahora se trata de reorganizar políticamente a la nación", indicó Galtieri.

El militar subrayó que "la actividad partidista de los últimos años puede haber desprestigiado el vocablo político, pero no hay que olvidar que ella forma parte de la vida de las naciones".

El diálogo político iniciado a mediados de esta semana "es una consulta para hacer que la democracia retorne al país", dijo Galtieri.

Luego, al referirse a la acción del gobierno en los últimos cuatro años, indicó que la misma "no se agota en la lucha contra la subversión o el despilfarro; se ha hecho una importante tarea en el ordenamiento del país, pero esta tarea es incesante en un cuerpo vivo como la nación. Recompusimos el principio de autoridad y nuestra presencia en el mundo".

Según Galtieri, la tarea principal del gobierno militar es el reordenamiento político del país "para asegurar el futuro de Argentina por lo menos cien años".

Este día, en otro contexto, el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica, vicealmirante Carlos Castro Madero reconoció que Argentina busca en la Unión Soviética o Francia proveedores de uranio enriquecido alternativos a Estados Unidos, como parte de su política de plena autonomía en materia nuclear.

El funcionario reconoció que subsisten las diferencias con Estados Unidos en materia nuclear pero aclaró que "hay una excelente disposición de ambas partes para superar las divergencias".

UNO/MAS/UNO

CONSTITUIR UNA "OPEP DEL GAS", PIDE BOLIVIA

LA PAZ, 28 de marzo (DPA).— El senador boliviano Fernando Baptista, presidente de la Comisión de Finanzas del Senado, planteó la necesidad de que Bolivia y Argentina constituyan una "OPEP del gas" aprovechando del monopolio que ambos países tienen en la producción gasífera de Latinoamérica. Baptista, parlamentario por la coalición de izquierda Unidad Democrática y Popular, dijo que un acuerdo de esa naturaleza eliminaría la posibilidad de que el incremento de las reservas de gas natural de Argentina bloquee las perspectivas futuras de exportación de gas boliviano. El descubrimiento de pozos gasíferos en Argentina ha reavivado en Bolivia la polémica sobre la venta de gas a Brasil. En días pasados el ex presidente Víctor Paz Estenssoro sostuvo que el próximo gobierno constitucional deberá concretar un acuerdo con Brasil antes de que ese mercado sea capturado por Argentina.

EXCLUSIVO

Niegan de Nuevo la Excarcelación de Isabelita

BUENOS AIRES, 28 de marzo. (DPA)—Fueron denegadas hoy otras dos solicitudes de excarcelación presentadas en favor de la ex Presidenta María Estela Martínez de Perón. Con esas denegatorias son cuatro las resoluciones en otras tantas causas abiertas contra "Isabelita", ante la justicia federal en lo penal, por supuestos actos de corrupción, incumplimiento de deberes públicos y abuso de poder. La defensa aducía que la señora de Perón ya pasó cuatro años privada de su libertad, o sea las dos terceras partes de las penas máximas que le pudieran corresponder "en el peor de los casos".

Ives Montand:

Estoy en contra de todo tipo de Goulag, sea de derecha o izquierda

El actor se manifestó contra el gobierno militar argentino

PARIS, 27 de marzo. (A FP).—El actor francés Ives Montand se declaró hoy aquí estar en contra de "todo tipo de goulag, sea de derecha o izquierda, que se practique de forma sistemática".

La afirmación la hizo el actor durante una manifestación organizada frente a la embajada argentina por el Club Socialista de Derechos Humanos, con ocasión del Cuarto Aniversario de la subida al poder de los militares dirigidos por el general Rafael Videla, actual presidente argentino.

Montand asistió a la manifestación junto a su esposa Simone Signoret y a las actrices Marie José Nat y Nadine Tringignant, esposa del actor francés Jan Louis Trintignant, que la semana pasada asistió a la inauguración de un Festival Cinematográfico francés, realizado en Buenos Aires.

"Nuestra presencia aquí se debe a nuestra solidaridad con los familiares de personas desaparecidas en Argentina, especialmente con los parientes de aquellos 13 franceses desaparecidos desde 1976 en ese país sudamericano", explicó Montand al ser requerido por France Presse.

"Creo que nuestro apoyo no sirve de mucho, pero apoyamos este tipo de manifestaciones porque tiene importancia para los países concernidos. Estamos conscientes de nuestras críticas a todo país donde exista la tortura y la desaparición de personas", señaló Montand.

"No pedí ser incluido en la delegación de actores que viajó a Buenos Aires, pero

si me lo hubiesen ofrecido, no habría ido", terminó diciendo Montand, que a fines de la década del 60 filmó 2 películas de neto corte político, *Z* sobre la historia de un diputado izquierdista en la Grecia de los coroneles, y *La Confesión*, una dura crítica al stalinismo, en base al libro del socialista checoslovaco Jack London, sobre su proceso en Praga.

Criticó a los Regímenes Autoritarios en AL la Internacional Socialista

SANTO DOMINGO, 29 de marzo. (EFE)—La Internacional Socialista dio a conocer hoy, al término de su reunión acerca de Iberoamérica y el Caribe, celebrada en esta ciudad, un documento denominado "Declaración de Santo Domingo", en el que critica con dureza a los regímenes vigentes en el Cono Sur.

Señala la declaración que "la política imperialista en la zona ha dejado huellas indelebles, y que hasta hoy perviven consecuencias de la aplicación de esa política, como el estatuto colonial que pesa sobre la isla de Puerto Rico y otros territorios bajo el control de metrópolis europeas, y la existencia de bases militares foráneas en esta zona".

"Hoy, el poder hegemónico asume formas más sofisticadas de control mediante el predominio de sus corporaciones transnacionales, aliadas a las burguesías nacionales monopolísticas y extranjerizantes, que prohíben en la región

regímenes autoritarios y represivos.

"En el Cono Sur, el imperialismo aplica un nuevo modelo de dominación, que requiere para su permanencia la regresión en todo orden, y que practica la violación sistemática de los derechos humanos y de las libertades fundamentales".

"Sobre la base de la sobreexplotación de los trabajadores, aplica un esquema económico y social de fascismo independiente, y la doctrina de la seguridad nacional que favorece el terrorismo de estado, asesinando dentro y fuera de sus fronteras", señala.

UN NUEVO MODELO DE ACUMULACION

Más adelante dice que "particularmente, Chile, Argentina y Uruguay, se transforman así en Estados periféricos del sistema central, con un nuevo modelo de acumulación capitalista".

"En El Salvador —agrega—, la violencia institucionalizada ha significado, en lo que va del año, la pérdida de vidas humanas, con la complicidad del régimen militar y con la incomprensible participación de ciertos sectores de la democracia cristiana.

"Guatemala también vive un cuadro semejante desde 1954, y esta referencia regional de la 'Internacional Socialista' debe expresar a los pueblos de esos dos países (El Salvador y Guatemala) la solidaridad que los ayude a su liberación".

El documento de la Internacional Socialista manifiesta igualmente "su preocupación por el deterioro de la situación política en Colombia, en donde se han denunciado reiteradas violaciones a los dere-

chos humanos, y espera que su gobierno democrático, elimine esas peligrosas tendencias regresivas".

"La democracia formal —puntualiza— ha demostrado su inoperancia para asegurar la libertad y la efectiva participación del pueblo. Postulamos una democracia con participación popular, que entregue a la clase trabajadora el goce de los frutos del progreso en un sistema pluralista, que asegure el pleno empleo y una distribución justa del ingreso".

Luego expresa que "se hace indispensable revisar la legislación que, basada en principios jurídicos colonialistas, relega a la mujer de América Latina y el Caribe, a una situación subalterna de explotación. El problema de la mujer no puede separarse de la cuestión económica-social global que afecta a cada país".

También reitera "el firme propósito" de la "Internacional Socialista", de "luchar por la creación de un nuevo orden económico internacional, que ponga término al injusto orden existente", y sostiene que "es necesario un cambio estructural profundo que asegure la redistribución de la riqueza mundial, para que llegue a las grandes masas de los países en desarrollo, los que a su vez deberán cambiar sus viejas estructuras".

Pide luego el cese de la carrera armamentista en este mundo, para dedicar las enormes inversiones que a ella se destinan, al desarrollo de los países del Tercer Mundo, para terminar con el actual clima de guerra fría y buscar los medios de establecer la coexistencia pacífica entre las grandes potencias.

En consecuencia, condena la intervención soviética en Afganistán y, en general, toda intervención armada

de cualquier país en otro u otros países.

RECOMENDACION A LA INTERNACIONAL S.

Posteriormente, la Declaración recomienda a la "Internacional Socialista", que incremente "su programa de acciones en favor de los países de América Latina que luchan por la democracia".

"Se propondrá" —continúa— "el envío de misiones a los países gobernados por dictaduras militares, donde los dirigentes y militantes de partidos democráticos desenvuelven sus vidas bajo las más precarias condiciones de existencia y de libertad.

"Es precondition para el restablecimiento de la democracia en los países de América Latina, oprimidos por regímenes dictatoriales, la inmediata legalización de los partidos políticos disueltos, y el regreso de los millares de dirigentes exiliados a quienes los dictadores han convertido en parias.

"La celebración de elecciones y el respeto a las libertades fundamentales son principios constitutivos del pensamiento socialista democrático, y en consecuencia con ellos, pedimos elecciones libres en los países donde la fuerza bruta ha anulado completamente la expresión de la voluntad popular", puntualiza.

"Acelerando estas soluciones electorales evitaremos que esos países sean víctimas de hechos de violencia, último recurso al que acuden los pueblos so-

metidos cuando se les niega el derecho a vivir con libertad y paz".

Sostiene, además, que "si la Internacional Socialista" tiene un deber que cumplir en relación con la promoción de la democracia en los países gobernados por dictadores, mayor debe ser este compromiso tras superar el totalitarismo militar. Tales son los casos de Bolivia y Perú.

"En Bolivia, el proceso democrático corre serios riesgos, debido a las graves amenazas de intervención de sectores antidemocráticos de las fuerzas armadas, que aspiran a interrumpir la marcha hacia la democracia, sumiendo a ese país en un baño de sangre".

Agrega que "deberán enviarse a Perú y Bolivia misiones observadoras, con el fin de robustecer la legitimidad de los procesos electorales con una presencia internacional".

Finalmente, la Declaración de Santo Domingo recomienda "estudiar la situación de la región en sus planos políticos, económicos y sociales, y presentar un informe que contenga sus conclusiones en estos aspectos", que deberá elevarse al próximo Congreso de la "Internacional Socialista" que tendrá lugar en Madrid.

La "Internacional Socialista" agradeció al "Partido Revolucionario Dominicano" y al gobierno de la República Dominicana, la magnífica organización de esta primera conferencia, celebrada en la capital del país, Santo Domingo.

► Solidaridad con la lucha independentista puertorriqueña

Con virulentos ataques a la política "imperialista" en América Latina, concluyó ayer la reunión de la IS

► La Declaración de Santo Domingo llama a terminar con el clima de guerra fría

SANTO DOMINGO, 29 de marzo (AFP, Latin e IPS).— Con un llamado a todos los países del mundo para terminar con el clima de guerra fría y virulentos ataques a la "política imperialista" en América Latina y las dictaduras militares en el cono sur del continente, concluyó hoy aquí la reunión regional latinoamericana de la Internacional Socialista.

La "Declaración de Santo Domingo", aprobada hoy, condena asimismo la intervención soviética en Afganistán, se solidariza con la lucha independentista puertorriqueña, denuncia el "poder hegemónico" de las transnacionales "aliadas a las burguesías nacionales monopolistas y extranjerizantes, que prohíben en la reunión regímenes represivos y autoritarios".

El documento, elaborado por el comité para América Latina y el Caribe de la IS, es el resultado de tres jornadas de debate amplio entre unos 150 delegados de partidos socialistas, socialdemócratas y progresistas de todo el mundo, presididas por el titular de la Internacional, Willy Brandt.

En un documento especial, la IS condena también la "campaña de desprestigio"

que se lleva a cabo contra la revolución sandinista; denuncia a "las fuerzas negativas y retrógradas de la política estadounidense que no tuvieron reparo alguno en dar ayuda económica a una tiranía sangrienta" (de Somoza) y que hoy pretenden asfixiar el desarrollo económico de Nicaragua mediante el bloqueo de los créditos y el boicot a la ayuda internacional".

La reunión, que reiteró su condena a la intervención militar en El Salvador, calificó de "fraudulento y discriminatorio" el proceso electoral que se avecina en Honduras, calificó de "cobarde" el asesinato del sacerdote y periodista Luis Espinal en Bolivia y recomendó la adopción de medidas legales y sociales en todos los países donde existan núcleos de inmigrantes indocumentados, a fin de que puedan recibir un tratamiento más generoso, dignificante y humano".

La reiterada violación a los derechos humanos en Chile, Uruguay y Argentina y la condena a esos regímenes es otro de los puntos aprobados en la declaración que repudia también a la dictadura del general Alfredo Stroessner que se mantiene en el poder desde

hace 26 años.

La declaración final y una docena de documentos específicos sobre distintas situaciones nacionales fueron presentadas hoy por uno de los vicepresidentes de la IS, el ex mandatario de Venezuela Carlos Andrés Pérez, quien estaba acompañado por el líder del Partido Revolucionario Dominicano, José Francisco Peña Gómez y el secretario general de la IS, Bernt Carlsson.

El documento central menciona también los "intentos desestabilizadores" contra el gobierno jamaicano a través de la "presión financiera" de que es objeto por parte del Fondo Monetario Internacional.

La declaración, por otro lado, recomienda a la Internacional Socialista que aumente sus "programas de acciones en favor de los países de América Latina que luchan contra las dictaduras" que ejercen en el continente el "terrorismo de Estado". Demanda asimismo que la IS envíe "misiones a los países gobernados por dictaduras militares donde los dirigentes y militantes de los partidos democráticos desenvuelven sus vidas bajo las más precarias

condiciones de existencia y de libertad".

"Es precondition — dice el documento — para el restablecimiento de la democracia en los países de América Latina" la "inmediata legalización de los partidos políticos disueltos y el regreso de los millares de dirigentes exiliados a quienes los dictadores han convertido en parias".

Y añade: "Pedimos elecciones libres en los países donde la fuerza bruta ha anulado completamente la expresión de la voluntad popular".

Acelerando estas soluciones electorales, prosigue la declaración, evitaremos que esos países sean víctimas de hechos de violencia, último recurso al que acuden los pueblos sometidos cuando se les niega el derecho a vivir con libertad y paz".

Finalmente, la Declaración de Santo Domingo recomienda a la IS y sus partidos miembros en todo el mundo "estudiar la situación de la región en sus planos político, económico y social" para elevar sus conclusiones a través de un documento que será discutido en el próximo congreso del organismo, a celebrarse el noviembre próximo en España.

Perpetúan la Represión en Argentina los Privilegiados

Impera la Fuerza: H. Cámpora

- ★ A EXCELSIOR, la Primera Entrevista Desde que el ex Presidente se Exilió
- ★ El Régimen Militar Carece del Control Popular; no Existe Vida Política
- ★ Engendra Violencia la Dictadura y no Tiene Autoridad Para Quejarse
- ★ El Desprecio de Videla por la Institución del Asilo, Funesto Precedente

Por FRANCISCO SALINAS RIOS

Los responsables de la crisis política argentina, son los sectores que quieren conservar sus privilegios y que han hecho víctimas de una espiral de violencia, alimentada por la represión y el terrorismo, a todos los argentinos, a los que se les deberá hacer partícipes de cualquier solución institucional, porque de otro modo el gobierno de fuerza seguirá imperando.

Héctor J. Cámpora, ex presidente de Argentina dijo lo anterior y afirmó que "las dictaduras engendran violencia y carecen de autoridad para quejarse de ella" pero admitió que "el enfrentamiento y la guerra no son métodos adecuados para pacificar a mi país", sino por medios democráticos con una mayor participación del pueblo, marginado actualmente de la vida política por la dictadura que encabeza el general Jorge Rafael Videla.

"En la Argentina no hay vida política, el régimen de fuerza carece de control popular, favorece la ejecución de una política económica al servicio de los intereses de las minorías privilegiadas, responsables de la crisis política que vive mi país", agregó Cámpora.

El líder peronista argentino concedió a EXCELSIOR, la primera entrevista exclusiva que hace a un medio informativo del mundo, desde que llegó exiliado a México hace cuatro meses, tras una batalla por conseguir el salvoconducto que lo liberó del enclaustramiento en que la dictadura lo mantuvo

en la embajada mexicana en Buenos Aires.

Acusó al gobierno militar de despreciar la institución del asilo, "lo que constituye un funesto precedente que supone además una grave violación de los derechos humanos".

Cámpora, entrevistado en su habitación del hotel Presidente Chapultepec, donde vive con su esposa, se mantiene activo en la medida en que se lo permite el cáncer en la laringe que padece, y el tratamiento de quimioterapia que dos o tres veces por semana recibe en el Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional.

"El país ha soportado la violencia, proceso que es consecuencia de la falta de democracia política y de injusticia social, generada en gobiernos militares y agudizada desde 1966, de la que la mayoría de los argentinos son sus víctimas", afirmó el ex mandatario argentino.

La solución a la crisis política y a la violencia que imperan en Argentina, sólo será posible mediante una participación directa de las fuerzas civiles mayoritarias en cualquier alternativa institucional, porque "nunca el autoritarismo será solución", señaló Cámpora, cuya entrevista se reproduce en forma íntegra a continuación:

Doctor Cámpora, usted abandonó Argentina y vino a México precisamente durante el periodo en que go-

SIGUE EN LA PAGINA DIECISIETE

Perpetúan la Represión en Argentina los Privilegiados

Sigue de la primera plana

bernaba el régimen peronista, mismo que usted contribuyó a instalar en el poder, aunque posteriormente regresó y se enfrentó a los problemas conocidos. Esa actitud de abandonar su país mientras había un gobierno supuestamente idóneo para su persona ¿significó que en algún momento se sintió rechazado por algún sector peronista? ¿Se sintió usted defraudado?

Doctor Càmpera, usted abandonó Argentina y vino a México precisamente durante el período en que gobernaba el régimen peronista, mismo que usted contribuyó a instalar en el poder, aunque posteriormente regresó y se enfrentó a los problemas conocidos. Esa actitud de abandonar su país mientras había un gobierno supuestamente idóneo para su persona ¿significó que en algún momento se sintió rechazado por algún sector peronista? ¿Se sintió usted defraudado?

—La pregunta contiene un error. Viajé a México a fines de 1973 cuando el general Perón me designó embajador, cargo en el que permanecí hasta la muerte del Jefe de nuestro Movimiento, el primero de julio de 1974. Permanecí luego en México unos meses hasta que en 1975 regresé a mi país.

"Toda mi vida he sido peronista y he luchado por medios democráticos para alcanzar sus ideales, que se traducen en la felicidad de nuestro pueblo y la grandeza de la Nación. Algunos pocos, que nunca fueron leales peronistas, perdieron su tiempo en difamarme, pero el pueblo argentino que me conoce, sabe quién soy, qué pienso y cómo actúo".

NI DEFAUDADO NI SATISFECHO

"No me siento defraudado, pero tampoco satisfecho. Sólo estaré satisfecho, cuando la República Argentina recupere normalidad institucional, viva en la democracia, se respeten los derechos humanos, alcance tranquilidad, justicia social y progreso económico".

—Muchos observadores de política internacional sintieron que después que usted entregó el poder al general Juan Domingo Perón, en julio de 1973, fue abandonado o dejado de lado por quien usted considero toda su vida como "su jefe". ¿Es efectiva esta apreciación?

—Pienso todo lo contrario. Estoy plenamente convencido de que es una versión equivocada, producto de la acción de pequeños sectores interesados. No es mi proceder competir con nadie, los afectos que pude

haber prodigado al general Perón. Pero los 33 años que estuve a su lado, ejerciendo importantes funciones institucionales y partidarias, hasta desempeñar para mi honor la Presidencia de la República, evidencian la incontestable confianza, seguridad y amistad que recibiera de él.

"Hubo entre ambos lealtad recíproca y el mejor testigo es el propio general Perón cuando dijo el 13 de julio de 1973, al referirse a mi renuncia a la Presidencia de Argentina:

"El hecho histórico que hoy conforma este gesto extraordinario, que ha dado al país el ejemplo más claro y más honroso que un ciudadano puede dar a su país, ya que si los cargos ensalzan al ciudadano, estos también con su grandeza pueden ennoblecer los cargos. Ese es el ejemplo que la ciudadanía argentina puede presenciar en los actuales momentos y llena de orgullo a los argentinos que cuentan entre sus hijos a hombres de calidad de los que estamos presenciando y que enorgullecen a las organizaciones políticas donde nacen tales gestos de grandeza individual y personal, que son todo un ejemplo para la ciudadanía argentina".

—En la actualidad —y muchos hechos parecen confirmarlo— se estima que el peronismo, el justicialismo, constituyó un movimiento caudillesco, populista, intrasigente históricamente, sin ideología definida. ¿Opina usted lo mismo?

JULIO DE 1974: HORA CERO DEL PERONISMO

—El pueblo argentino cree lo contrario. El peronismo supone el gobierno de los más para los más, y es la respuesta real a los anhelos nacionales y populares. En la actualidad es el movimiento que tiene posibilidades de sacar al país de la encrucijada en que encuentra.

"Fue, históricamente, un movimiento conducido por un líder carismático insustituible, y es por eso que el primero de julio de 1974 es la hora cero del peronismo. Desde entonces, Perón y Eva Perón seguirán siendo sus permanentes conductores espirituales, y las posibilidades que ofrecerá nuestro movimiento, a quienes lo abrazamos con desinterés y abnegación, dependerán de la decisión de todos".

—En el último medio siglo, Argentina ha vivido dirigida durante 35 años por regímenes militares. En los 15 años restantes hubieron algunos mandatarios civiles, usted y Perón entre ellos. Sin embargo, ni usted ni Perón —que falleció— completaron su mandato. ¿A qué lo atribuye?

—La responsabilidad por la crisis política argentina es principalmente de aquellos sectores que quieren conservar sus privilegios. Como consecuencia del proceso que describe la pregunta, el país ha soportado la violencia.

"Es un proceso que es consecuencia de la falta de democracia política y de la injusticia social, que ha sido generado en gobiernos militares y se ha agudizado desde 1966.

"Podemos afirmar que la espiral de violencia en consecuencia de ese proceso y que la mayoría de los argentinos ha sido su víctima principal.

"Cuando tuve la responsabilidad de enfrentar el problema en 1973, dije al asumir la presidencia: "Nuestro país ha vivido largos años de su historia reciente bajo toda clase de regímenes de excepción que afectaron principalmente los derechos humanos. El valor moral de la democracia y la sustantividad del estado de derecho reside justamente en que esos principios deben aplicarse hasta sus últimas consecuencias. Nadie tiene derecho a suprimirlos con el pretexto de defender la democracia y la libertad.

"Sigo creyendo ahora que el enfrentamiento y la guerra no son métodos adecuados para pacificar al país. Es preciso democratizarlo y promover la justicia social. Establecer de una vez y para siempre un sistema político representativo, que suponga asegurar el respeto de la mayoría, en un marco de irrestricto pluralismo político".

—Doctor Càmpera, durante la llamada "masacre de Ezeiza" murieron varios centenares de personas. Hasta hoy nunca se ha dado una clara explicación de ese hecho tan confuso. ¿Tiene usted alguna versión que no sea la oficial?

LOS SUCEOS DE EZEIZA

Me consta que los lamentables episodios a que alude la pregunta, no alcanzaron la magnitud que se expresa en la misma. La investigación de los hechos fue realizada por la justicia ordinaria y la justicia federal argentina. Todos los elementos de juicio a disposición del Poder Ejecutivo fueron puestos por orden mía, a disposición del Poder Judicial con toda oportunidad.

—La izquierda latinoamericana hasta hoy no resuelve el conflicto relativo a la denominación de la dictadura argentina de Jorge Rafael Videla. Algunos la llaman fascista, otros gorila. ¿Cuál es su propia definición?

—En Argentina no hay vida política, y el pueblo ha sido marginado de esa actividad, que le corresponde y a la que nunca renuncio. Para decisiones que comprometen su futuro, no lo tienen en cuenta. Esto no debe ser así, pues el pueblo debe ser dueño de su destino, aun cuando eso involucre la posibilidad de equivocarse.

"Además, la ausencia de control popular de la labor del gobierno favorece la ejecución de una política económica al servicio de los intereses de minorías privilegiadas, y esto también es muy negativo, pues conforma una estructura social básicamente injusta, porque concentra la riqueza en manos de unos pocos.

"No deseo participar en un debate académico sobre la definición correcta de un régimen de esas características. Más me interesa, en la medida en que mi quebrantada salud lo permita, colaborar en modificar la situación existente".

—Aún en vida, Perón descalificó a los jóvenes izquierdistas peronistas, los que se unían en la organización Montoneros. ¿Cuál es su apreciación de ese grupo? ¿Son terroristas... son patriotas revolucionarios, son desquiciados políticamente?

NO DESCALIFICO PERON A LA JUVENTUD

—Perón nunca descalificó a la juventud peronista, a la que le corresponde un papel protagónico en la reorganización del Movimiento y en el futuro institucional de mi país. Lo que no admitió fueron provocaciones de ninguna índole que perturbaran su legítima conducción del conjunto del Movimiento.

"Yo no deseo calificar la acción de grupos que nunca integré. Deseo dedicar, todas las fuerzas que tengo, en ser útil al pueblo argentino, cuya aspiración es vivir en democracia, con libertad y justicia social".

—Muerto Perón, comienza el "gobierno" de María Estela Martínez —"Isabelita"—. Durante su mandato se desarrolla una de las más crueles organizaciones ultraderechistas, la fatídica Triple A (Alianza Anticomunista Argentina). Dicese que este grupo estaba favorecido desde el gobierno mismo por el célebre José López Rega, y otros "favoritos" de la Presidenta, mismos que —al parecer— le hicieron a usted y a muchos miles de argentinos objetos de cruentas persecuciones. ¿Cuál es su interpretación de esta situación?

"Mi interpretación es que se pretendió 'heredar' un liderazgo político, y que a esos fines se pretendió dividir al Movimiento Peronista, no comprendiendo que el único heredero de Perón es el pueblo argentino. Por eso es tan importante no reincidir en el error: organizar democráticamente a nuestro Movimiento, única forma de evitar fraccionamientos y disputas internas, que sólo favorecen a los enemigos del pueblo".

—En su discurso del 13 de julio —ya conocida su renuncia para dar paso a Perón— el Caudillo, refiriéndose a usted y al doctor Vicente Solano Loma —el vicepresidente—, puntualizó: "Y que si hay cargos que ensalzan al ciudadano, éste también, con su grandeza, puede ennoblecer a los cargos". ¿Hoy, a la distancia, aplicaría los mismos conceptos a la derrocada y derrotada María Estela Martínez?

"No".

—Los militares que hoy dirigen Argentina se vanaglorian de haber puesto fin a la presunta violencia implantada por la izquierda y sus grupos terroristas. Agregan que esa violencia fue su responsabilidad, toda vez que durante su período de gobierno de pocos meses, aprobó la ley de amnistía contra cientos de jóvenes presos políticos que permanecían en prisión. ¿Cuál es su réplica a esta acusación?

VIOLENCIA DESDE 1966

—"Ya me he referido a la génesis de la violencia en la Argentina. Al margen de toda otra consideración, es ridículo pretender que un proceso de violencia fue en sus formas actuales tuvo sus primeras manifestaciones desde la dictadura de Onganía en 1966, es responsabilidad de Càmpera, que gobernó 49 días.

Continúa en p. 2

Perpetúan la Represión en Argentina los Privilegiados

"La reiteración de golpes de Estado, en los que se ha prescindido de todo consenso para el ejercicio del poder, ha provocado reacciones, a veces pacíficas, a veces violentas.

"Como ya dije, mi breve gobierno se caracterizó por practicar la democracia hasta sus últimas consecuencias, y eso explica las medidas tomadas. Pero es importante recordar que la amnistía era un anhelo del pueblo argentino que así lo expresó en las elecciones del 11 de marzo. Esa amnistía no fue consecuencia del deseo exclusivo de Cámara, sino del pueblo, y así lo acredita el hecho de que en el Parlamento fuera aprobada por unanimidad".

"El golpe militar encabezado por Videla que era pronosticado por todo el mundo —¿significaba la única salida para el desgobernado implantado por María Estela Martínez? Y si había otra salida, ¿cuál era?"

"La evolución de los acontecimientos desde 1976 acredita lo contrario. El país ha sufrido mucho más después del golpe de Estado que antes. En la vida democrática se presentan muchas crisis y ellas deben ser resueltas por medios democráticos.

"Nunca el autoritarismo será la solución. La dictadura genera violencia. La democracia paz, libertad y justicia social".

"¿Cuál fue la causa de la saña con que los militares argentinos lo persiguieron a usted tras el golpe? Muchas versiones advierten que usted, fuera de Argentina, podría transformarse —o ser utilizado— como el líder Montonero en el exilio. ¿Es ello verídico?"

"Creo que no me perdonarán nunca el hecho de que, interpretando las aspiraciones populares, haya conducido el proceso que culminara con el regreso de Perón en noviembre de 1972. Ha influido también mi lealtad a Perón, por la que renuncié a la Presidencia de la República, para posibilitar su tercera presidencia.

"Es absurdo pretender hacer creer que puedo transformarme en algo que nunca fui. Jamás pertenezco al grupo Montonero, como tampoco a ningún otro grupo, ni dentro ni fuera del peronismo. Jamás seré utilizado por ningún sector. Sólo me debo al pueblo argentino".

"La resistencia exterior al gobierno militar argentino ha experimentado varias fisuras. ¿Representa

ello un reflejo de la incapacidad que han demostrado para derrocar a su vez a la dictadura?"

"Yo no advierto esas fisuras. Las fuerzas civiles mayoritarias de Argentina deben actuar con cohesión, fuerza y decisión; hacerse sentir partícipes directas de cualquier solución institucional, y no deben ceder sus responsabilidades a otros, que nada tienen que ver con la organización política del país.

"Sólo así, el regreso a la democracia se acortará. De otro modo, el gobierno de fuerza seguirá imperando".

"¿Es a su juicio la violencia política un elemento apreciable en la lucha contra las dictaduras?"

"Las dictaduras que engendran violencia carecen de autoridad para quejar-se de ella.

"El peronismo fue un movimiento segregado por la fuerza de la vida política argentina. Se le proscribió, se le persiguió, se encarceló a sus dirigentes, se exilió a su conductor.

DESPOTISMO CREA RESISTENCIA

"Es en esa situación, en que el movimiento mayoritario es víctima del despotismo en que se genera la 'resistencia', originada por el pueblo que no admite que lo priven de ser protagonista de su destino. Esas luchas fueron llevadas adelante con sacrificio y abnegación. Su protagonista principal fue la clase trabajadora; a ella se sumó una juventud que no había vivido el peronismo, pero que se integró con él, reconociendo que era herramienta de la liberación nacional. Eso no significa que el pueblo argentino sea proclive a la violencia.

"Es un pueblo pacífico, que desea resolver sus diferencias en la lucha política; consiguientemente la solución de la crisis argentina requiere que todos comprenden que es necesario, de una vez y para siempre, respetar las decisiones de la mayoría, democráticamente expresadas. Por ello es tan lamentable que se haya agudizado una espiral de violencia, alimentada por represión y terrorismo".

"¿Fue para usted —como lo ha sido para muchos otros pueblos latinoamericanos— una decepción la política de derechos humanos aplicada por el gobierno estadounidense de James Carter?"

"Es saludable que todos los países impulsen una política de respeto a los derechos humanos.

"Yo no me he sentido de-

cepcionado por la actividad de los gobiernos que han impulsado el respeto a los derechos humanos del hombre, pero creo que esos principios deben ser llevados hasta sus últimas consecuencias, en una acción en la que los derechos humanos sean preservados en forma irrestricta, sin que puedan quedar supeditados a intereses geopolíticos o del comercio internacional".

"La URSS ha anunciado que está dispuesta a entregar aviones de guerra Mig 21 y 23 a la junta militar argentina a cambio de cereales. ¿Cuál es su comentario al respecto?"

ARGENTINA NO NECESITA ARMAS

"No es precisamente armamento lo que Argentina necesita importar".

"Amnistía Internacional, organizaciones de juristas internacionales y organizaciones cristianas, han condenado al gobierno de Videla por las brutales violaciones a los derechos humanos. ¿Son justas estas condenas o, por el contrario, sólo forman parte de la 'campaña comunista internacional en contra de la democracia'.

"Tengo la salud quebrantada, pero una gran fe en Dios y por ende en mi recuperación. Nunca me he considerado ni más ni menos de lo que puede un político en su fuerza. No me creeré nunca depositario absoluto de ese poder aglutinante del gran Movimiento Peronista.

"Pero, si la salud me lo permite, no escatimaré esfuerzos para vigorizarlo, porque creo que es el movimiento que puede restau-

rar la democracia en Argentina. A nuestro partido se agregarán otras fuerzas que coincidan con los postulados irrenunciables de nuestra doctrina".

"Se afirma que a usted sólo se le permitió salir de Argentina cuando clínicamente fue desahuciado. ¿Qué hay de cierto en ello?"

"Luego que se pusiera de manifiesto el mal que padecía, el gobierno militar demoró la entrega del salvoconducto con la intención de que el padecimiento se agravara, comprometiendo el tratamiento.

"La conducta del gobierno militar ha despreciado la institución del asilo, lo que constituye un funesto precedente, que supone además, una grave violación a los derechos humanos.

"Esta actitud persiste pues no se ha autorizado la salida de los asilados que permanecen en la embajada de México en Buenos Aires. Pero tengo plena confianza en que el Superior Gobierno, presidido por el señor licenciado José López Portillo, hará cumplir el derecho de asilo que es negado en forma continua por el gobierno militar".

"Tengo la salud quebrantada, pero una gran fe en Dios y por ende en mi recuperación. Nunca me he considerado ni más ni menos de lo que puede un político en su fuerza. No me creeré nunca depositario absoluto de ese poder aglutinante del gran Movimiento Peronista.

"Pero, si la salud me lo permite, no escatimaré esfuerzos para vigorizarlo, porque creo que es el movimiento que puede restau-

rar la democracia en Argentina. A nuestro partido se agregarán otras fuerzas que coincidan con los postulados irrenunciables de nuestra doctrina".

"Se afirma que a usted sólo se le permitió salir de Argentina cuando clínicamente fue desahuciado. ¿Qué hay de cierto en ello?"

"Luego que se pusiera de manifiesto el mal que padecía, el gobierno militar demoró la entrega del salvoconducto con la intención de que el padecimiento se agravara, comprometiendo el tratamiento.

"La conducta del gobierno militar ha despreciado la institución del asilo, lo que constituye un funesto precedente, que supone además, una grave violación a los derechos humanos.

"Esta actitud persiste pues no se ha autorizado la salida de los asilados que permanecen en la embajada de México en Buenos Aires. Pero tengo plena confianza en que el Superior Gobierno, presidido por el señor licenciado José López Portillo, hará cumplir el derecho de asilo que es negado en forma continua por el gobierno militar".

"Tengo la salud quebrantada, pero una gran fe en Dios y por ende en mi recuperación. Nunca me he considerado ni más ni menos de lo que puede un político en su fuerza. No me creeré nunca depositario absoluto de ese poder aglutinante del gran Movimiento Peronista.

"Pero, si la salud me lo permite, no escatimaré esfuerzos para vigorizarlo, porque creo que es el movimiento que puede restau-

EXCELSIOR Domingo 30
de Marzo de 1980 23-A

Rechazan en Argentina 17 sacerdotes la ley de asociaciones gremiales de la junta

BUENOS AIRES, 29 de marzo (AFP, AP, EFE y UPI).— La Unión Cívica Radical —segunda fuerza política del país— criticó hoy la política económica del gobierno militar, mientras 17 sacerdotes expresaron su rechazo a la ley de asociaciones gremiales —aún no reglamentada—, cuyo propósito, dijeron, “es debilitar y atomizar y, como consecuencia, marginar a los trabajadores de la vida nacional”.

Asimismo, seis partidos políticos, incluyendo al peronismo, primera fuerza electoral de Argentina, calificaron esta tarde de “poco serio” al diálogo propuesto por los militares en el gobierno y afirmaron que el régimen actual es “técnicamente una dictadura militar”.

Sin embargo, cinco poderosos industriales expresaron su “apoyo en todos los terrenos al régimen del general Jorge Rafael Videla” y opinaron que mientras subsista la inflación, será inconveniente brindar una salida electoral.

El dirigente del radicalismo, Ricardo Balbín, afirmó que la línea económica sustentada por el ministro de Economía, José Martínez de Hoz, tiene por objetivo “la centralización económica que nos llevó al empobrecimiento general, por

medio de la presión gravitante de las multinacionales”.

Balbín indicó que “si en un plazo más o menos breve no hay ningún hecho positivo en el área económica, la movilización del partido radical será total”.

Respecto al diálogo iniciado por el gobierno, Balbín aclaró que el radicalismo aspira a “un diálogo abierto, despojado de prejuicios, alejado de descon-

fianzas para poder decir lo que se quiera”.

Seis partidos —el peronista, intransigente, popular cristiano, Conservador Popular, Socialista Unificado y Socialista Popular—, criticaron severamente las últimas expresiones del gobierno militar según las cuales “los modos y el tiempo de tránsito hacia la organización institucional son decisiones de las fuerzas armadas”.

EL DÍA

Hechos económicos positivos demandó Balbín en Argentina

LA PLATA, 29 de marzo (EFE).—El presidente del Comité Nacional de la Unión Cívica Radical, Ricardo Balbín, criticó duramente hoy la actual política económica del gobierno militar.

Advirtió que “si en un plazo más o menos breve no hay ningún hecho positivo (en esa área), la movilización del partido será total para salvar la democracia de los argentinos”.

Balbín, que habló en un acto realizado en la Casa Radical de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires, expresó que “todo el sistema productivo argentino está alterado, casi diría atropellado”.

Refiriéndose a las economías regionales, señaló que “una caprichosa conducción monetaria determina que la producción nacional no tenga valor de exportación o que su valor no alcance para cubrir los gastos realizados”.

Por otra parte, sostuvo que el diálogo iniciado por el gobierno militar con los distintos sectores “es una posibilidad”.

Recordó que “el radicalismo propició siempre el diálogo para el reencuentro de los argentinos”.

El radicalismo es un partido liberal de centro que en las elecciones del 11 de marzo de 1973 quedó en segundo lugar, después del peronismo.

uno más uno

Izquierdización de la Internacional Socialista

La primera y nítida impresión que surge de la lectura de la *Declaración de Santo Domingo* dada a conocer como documento final de la reunión de la Internacional Socialista para América Latina y el Caribe, es la izquierdización, en las declaraciones, de dicha corriente política y la concentración creciente de su interés en esta región del mundo.

Esto es visible en las condenas sin atenuantes a las dictaduras del cono sur y a la intervención de Estados Unidos en Centroamérica y en El Salvador; en el reconocimiento de la necesidad de la vía armada como método de lucha contra las dictaduras más represivas y en la promesa de apoyo moral y material a las organizaciones empeñadas en ese combate. La seriedad de esta oferta resultó avalada por la declaración del delegado nicaraguense, el comandante Carlos Núñez, quien en nombre del FSLN agradeció públicamente la importante ayuda aportada por la Internacional Socialista en el periodo decisivo de la lucha contra Somoza.

Estas declaraciones se combinan con la preocupación manifestada por la reunión en cuanto a la conveniencia de luchar por un nuevo orden económico internacional y por una relación norte-sur en la cual el sur no sea solamente objeto sino también sujeto activo en una situación de interdependencia. Por otra parte, la condena a la intervención soviética en Afganistán no tuvo como corolario el apoyo a ningún tipo de sanciones, sino, al contrario, la demanda de una solución negociada con la participación de todos los países de aquella región.

La problemática dominante en la reunión, en sus discursos y en sus conclusiones, sugiere dos órdenes de reflexiones.

Por un lado, es innegable que, frente a la paulatina declinación de las dictaduras latinoamericanas y a la extensión constante de las movilizaciones populares y revolucionarias en estos países, la Internacional Socialista se dispone a desempeñar un papel mucho más activo que en el pasado y a despojar a su corriente de la tonalidad relativamente moderada y hasta conservadora que se le atribuía en la mayoría de los países de la región. Ese papel abriría posiblemente la perspectiva de políticas de alianzas o de frentes de los socialistas latinoamericanos con otras fuerzas clásicas o modernas de la izquierda, ya se trate de algunos partidos comunistas, de movimientos influidos por la revolución cubana o de tendencias revolucionarias de reciente origen y definición.

Por el otro lado, los fuertes y justificados ataques a la intervención de Estados Unidos en América Latina escuchados en la asamblea y recogidos en sus resoluciones finales, no deben hacer olvidar que en los últimos años las inversiones extranjeras que más rápidamente se han elevado en el mundo han sido las provenientes de las potencias imperialistas europeas y de Japón, competidores encarnizados de los capitales estadounidenses. Este crecimiento de las inversiones europeas ha sido también notable en América Latina y particularmente en sus países más industrializados, como Brasil, Argentina o México.

Podría haber sido entonces pertinente también una declaración que fustigara a las políticas de las potencias europeas, que no sólo se hacen presentes con sus métodos imperiales clásicos en Irlanda o en África, sino que también mantienen en América Latina enclaves coloniales arcaicos, como en Bélize o Surinam, o alianzas no tan evidentes pero no menos reales con algunas de las fuerzas políticas más retrógradas de esta región del mundo.

UNO MÁS UNO
▷ En Argentina

Liquidaron al Banco de Intercambio Regional

BUENOS AIRES, 29 de marzo (EFE). — El Banco Central de Argentina dispuso, por su "grave situación de insolvencia patrimonial", la liquidación del Banco de Intercambio Regional (BIR), hasta ahora la más importante casa de crédito privada de este país.

El colapso del BIR fue anunciado hoy sábado, en conferencia de prensa celebrada en esta capital, por el vicepresidente del Banco Central, Alejandro Reynal.

El BIR era el tercero en importancia de todos los bancos argentinos, detrás del Banco de la Nación y del Banco de la Provincia de Buenos Aires (estos dos son oficiales) y trabajaba con una cartera de alrededor de 300 mil clientes.

Según la información oficial, la liquidación del BIR se decidió por "su grave situación de insolvencia patrimonial, originada en pérdidas operativas que tuvieron su raíz en graves desaciertos en su política crediticia".

Periodistas cubanos denunciaron la labor de espionaje y divisionismo del gobierno de EU

LA HABANA, 29 de marzo (PL). — Los periodistas cubanos denunciaron hoy la labor divisionista y de espionaje que despliega el gobierno estadounidense, a través de la Federación Internacional de Periodistas (FIP) y el gremio de este sector en Estados Unidos.

En una declaración aprobada en la se-

sión plenaria del Cuarto Congreso de la Unión de Periodistas de Cuba, afirma que desde 1978 funciona en Washington un centro de operaciones financiado por la CIA que se dedica a labores de divisionismo y de espionaje en la prensa internacional.

El documento revela que al frente de

ese centro está el argentino Alberto Schirbu, quien desde 1973 trabaja para la Agencia Central de Inteligencia, según el boletín *The Guild Reporter* editado en Estados Unidos.

La declaración alerta a los profesionales del continente y el Caribe contra las actividades de penetración ideológica.

Este incremento produjo pérdidas por 6 mil millones de dólares en los valores.

Entre los factores que provocaron esta caída están las previsiones del Conference Board sobre las perspectivas de la economía canadiense en 1980, en las que plantea la posibilidad de que el producto nacional bruto baje en relación con 1979.

El disparador principal fue el aumento de la tasa de interés, que al ser trasladada a los bancos privados y al crédito e hipotecas tienen ya el nivel mínimo de 16.50 por ciento y con posibilidad de llegar al 18 por ciento en pocos días, siguiendo así el mismo movimiento que en Estados Unidos.

La caída de valores afectó al valor del dólar canadiense que cerró ayer a 83.75 centavos del estadounidense, comparado con los 87.30 de principios de mes.

Crédito español a Angola

MADRID, 29 de marzo (ANSA). — Un crédito por 15 millones de dólares anuales para financiar la compra de bienes españoles, fue concedido por el Banco Exterior de España al Banco Central de Angola, como resultado de la visita a Madrid del ministro de Comercio (y ex primer ministro) angoleño, Lopo do Nascimento.

Este visitó diversas plantas y estableció contactos para incrementar las relaciones económicas entre España y Angola: el intercambio comercial entre los dos países no alcanza los 30 millones de dólares al año.

En una entrevista a **El País**, Lopo do Nascimento criticó la política del actual gobierno portugués hacia Angola, y afirmó que si tal actitud no cambia, Angola puede comenzar a vender y comprar en España lo que hoy vende y compra en Portugal.

Convenio pesquero argentino-soviético

BUENOS AIRES, 29 de marzo (EFE). — Argentina y la Unión Soviética firmaron un "protocolo de entendimiento" en el que se fijan las pautas para llevar a cabo tareas de investigación en el mar argentino, al sur del paralelo 48, aguas antárticas y subantárticas.

Se estableció, además, las posibilidades de su explotación al sur del paralelo 46, informó la Secretaría de Intereses Marítimos.

La misión soviética del Ministerio de Pesca estuvo encabezada por Vlaschaslav Lipanov y llegó a Buenos Aires la semana pasada para acordar con la Secretaría de Intereses Marítimos de Argentina (SEIM), las pautas previstas en el convenio de cooperación científico-tecnológico, suscrito en 1978.

Estaba pendiente, además, el acuerdo de cooperación económica, comercial y científica, aprobado en 1977 con el gobierno argentino. Los visitantes retornaron anoche a Moscú.

Las tareas científicas a desarrollar por los soviéticos en aguas jurisdiccionales argen-

tinan servirán para completar el panorama de informaciones que se integrarán a los realizados por Japón y Alemania Federal, países con los que se firmaron similares acuerdos de investigación pesquera.

A 22 mil millones de dólares asciende el presupuesto argentino

BUENOS AIRES, 29 de marzo (DPA). — El presupuesto general de la Administración nacional argentina, promulgado hoy por ley del gobierno militar, asciende a 37,25 billones de pesos, suma equivalente a unos 21 mil 900 millones de dólares.

Las posiciones más importantes son (en millones de dólares): desarrollo de la economía 7 mil 841; bienestar social 4 mil 144, Defensa Nacional 3 mil 308, y educación 2 mil 718.

En el rubro defensa nacional no está incluido el de la seguridad, que figura aparte con unos 378 millones de dólares.

En el rubro bienestar social no se incluye el de salud pública, que figura aparte con 650 millones de dólares.

El déficit calculado es de 3,8 billones de pesos (unos 2 mil 240 millones de dólares, equivalente en alrededor del 3 por ciento del producto bruto interno del país.

DIRECTORIO

Libros y antilibros

Efraín HUERTA

CORTÁZAR

Maria Radealli, reportera del diario "Granma" de La Habana, le pregunta a Julio Cortázar si sus actividades como militante pasan por encima de las de escritor. Cortázar responde:

"Sí, es innegable, mi militancia me lleva más tiempo. Viajo mucho, hay que dar conferencias, escribir artículos, ocuparme de una voluminosa correspondencia que recibo de exiliados de distintos países, pero ha sido una decisión perfectamente consciente. Pienso que un escritor no puede buscar pretextos y encerrarse a trabajar cuando están golpeando a la puerta las madres de los desaparecidos. Yo abro la puerta y se acabó la literatura".

La Iglesia ha respondido solidariamente frente a este crimen: Méndez Arceo

por Jorge COO,
enviado especial

SAN SALVADOR, 29 de marzo.— El obispo de Cuernavaca, Sergio Méndez Arceo, dijo hoy aquí que la muerte del arzobispo Romero se veía venir desde 1976, cuando mataron al obispo Angelelli en Argentina, y se apresó a varios obispos, entre ellos al mismo Méndez Arceo, en Ecuador.

Dijo que con eso las fuerzas conservadoras quisieron hacer un "tanteo", para ver hasta dónde llegaba la solidaridad de la Iglesia Católica, pero como no hubo casi manifestaciones de repudio a esta actitud, dichas fuerzas llegaron hasta dar muerte a otro personero de la Iglesia, como lo fue el arzobispo Romero.

¿Quién se beneficia con su muerte?, se preguntó a sí mismo Méndez Arceo: "a mí me parece claro que lo que no pudieron soportar fue la petición de nuestro hermano Romero al presidente Carter económica, comercial y científica, aprobado en 1977 con el gobierno argentino. Los visitantes retornaron anoche a Moscú.

Las tareas científicas a desarrollar por los soviéticos en aguas jurisdiccionales argen-

ra que ya no enviara armas a la Junta Militar y su llamado a los soldados, para que dejaran de masacrar a sus hermanos".

Se le preguntó si ante este nuevo crimen la Iglesia ha respondido solidariamente, a lo que contestó afirmativamente, y destacó que la presencia de personajes de diversas jerarquías, así lo demuestra.

"Yo no pretendo que la Iglesia reaccione ante esto como un poder, pero sí que lo haga con un sentimiento de solidaridad ante la muerte de cualquier hermano. Quiero aclarar también que ahora se ha visto una gran reacción porque el arzobispo Romero era una persona muy connotada, pero aquí, a diario, se está matando a cristianos".

"La Iglesia —sentenció el sacerdote— no sólo debe reaccionar cuando se ha matado a un obispo, sino también cuando está siendo masacrado todo un pueblo".

social 4 mil 144, Defensa Nacional 3 mil 308, y educación 2 mil 718.

En el rubro defensa nacional no está incluido el de la seguridad, que figura aparte con unos mil 378 millones de dólares.

Nueva ofensiva de la junta argentina

En histórico combate contra sus opositores, los militares sureños han recurrido a la infiltración ilegal de las organizaciones que operan en el exilio

A fines de 1977, algunos periodistas mexicanos (Manuel Buendía y Luis Gutiérrez Esparza), denunciaron la existencia de una operación de comandos organizada por la dictadura militar argentina, para asesinar en México a varios de los más importantes jerarcas del exilio argentino, principalmente del Movimiento Peronista Montonero (MPM), exiliados o presentes en el país en aquellas fechas.

La intentona formaba parte de un plan de alcances mundiales para eliminar a Mario Firmenich, Fernando Vaca Narvaja, Oscar Bidegain, Rodolfo Puiggrós, Ricardo Obregón Cano y otros. Tulio Valenzuela, dirigente de los Montoneros en la ciudad de Rosario, proporcionó los primeros informes al respecto; la prensa mexicana obtuvo otros indicios y los dio a conocer, con el resultado de la deportación de dos agentes videlistas y la desaparición de otros, que regresaron discretamente a Buenos Aires entre ellos el agregado de prensa de la embajada en México. Posteriormente, en Estados Unidos y en Europa se produjo la secuencia, y pronto el proyecto videlista quedó desmantelado en principio.

En París funcionaba el Centro de Contraintormación, a cargo de los tenientes de navío Juan Carlos Rolón y Antonio Pernia, ejecutores de las órdenes de los sucesivos comandantes en jefe de la Armada — la más represiva de las fuerzas armadas argentinas — e integrantes de la junta militar, Emilio Massera y Alberto Lambruschini. En Italia y en España, los agentes de Videla provocaron incluso problemas internos para los respectivos gobiernos, y en 1978, trataron de secuestrar en Madrid al primer secretario de la rama sindical del MPM, Armando Croatto, que sería posteriormente asesinado en Buenos Aires, en septiembre de 1979.

Nueva táctica. Aparentemente, la dictadura argentina ha adoptado una nueva táctica. Informes recabados por

este periodista, revelan un vasto programa de infiltraciones en todas las organizaciones argentinas del exilio, con el propósito de dividir las y desacreditarlas. Quizá en última instancia no se recurra ya al asesinato, salvo en los casos de personas consideradas como demasiado peligrosas — Firmenich y Vaca Narvaja, por ejemplo —; pero las órdenes son acabar con los focos de resistencia en el exterior.

Ya el año pasado, la prensa europea — *The Guardian* en Gran Bretaña, *La Matin* en Francia e *Il Messaggero* — en Italia, denunciaba la presencia de agentes provocadores del vidalismo dentro de las organizaciones de solidaridad con el pueblo argentino.

Las actividades de intimidación contra los dirigentes montoneros y de otras tendencias, como el líder sindical peronista ortodoxo Raymundo Ongaro; y el ex senador radical Hipólito Solari Yrigoyen, continuaron cíclicamente, mas los principales recursos se canalizaron a la infiltración.

Esto obligó a la reestructuración de los grupos operativos, como el Centro de Contraintormación de París, donde fue asesinada una de sus responsables, Elena Homberg, porque sabía demasiado y parecía dispuesta a denunciar algunas actividades colaterales; por ejemplo, el productivo negocio de venta de armas a Anastasio Somoza, que controlaba el ex jefe de la Armada, Emilio Massera.

EN México, el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (COSPA), que preside Rodolfo Puiggrós, ex rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, es uno de los objetivos fundamentales de la nueva estrategia, junto con las acciones para desprestigiar al MPM y dividir sus fuerzas.

Cabe hacer notar que el actual comandante en jefe del Ejército argentino, teniente general Leopoldo Fortunato Galtieri, fue el cerebro de la operación comando en México a fines de 1977 y

principios de 1978, cuando tenía a su cargo el Segundo Cuerpo de Ejército. Galtieri afirma que "no hubo ni pudo haber violación alguna de los derechos humanos" en Argentina, y agrega que "no podemos dar razón de lo irracional; no podemos justificar lo absurdo... esa guerra (la represión que siguió al golpe de estado de 1976) provino desde ámbitos ajenos al nuestro. No fue el Ejército argentino el que inauguró ese oscuro periodo".

En junio y julio del año pasado, Galtieri auspició una reunión en Montevideo, coordinada por Jorge Antonio, uno de los banqueros de Juan Domingo Perón, en la que participaron los enviados de la dictadura y ex integrantes del MPM y del Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT), dispuestos a traicionar sus antiguos ideales y actuar como agentes provocadores.

Encabezados por Rodolfo Galimberti y Carlos Mauriño, ex dirigentes montoneros que previamente habían tenido vínculos con Tacuara y la Alianza Libertadora Nacionalista, organizaciones paramilitares fascistas, los infiltradores trabajan activamente en América Latina y en Europa. Paralelamente, el Centro de Contraintormación de París, que sigue leal a Massera (éste tiene ambiciones presidenciales para la secesión de Videla), auspicia publicaciones "de exiliados", en las que se realiza una labor constante de ataque y calumnias contra los más importantes núcleos de la resistencia.

El riesgo de que se produzcan nuevos intentos de asesinato no ha desaparecido. La Coordinadora Revolucionaria de Masas y el Bloque Popular Revolucionario de El Salvador, han denunciado la presencia en ese país de escuadrillas especiales argentinas, cuya acción se extiende por Centroamérica, para ayudar a los gobiernos represivos a "sofocar los movimientos insurgentes".

Al mismo tiempo, el gobierno argentino busca la creación de la Organización del Tratado del Atlántico Sur, para disponer de un nuevo elemento transnacional de apoyo mutuo, que permita la supervivencia de los regímenes autoritarios, y que pueda actuar como fuerza móvil para combatir "la subversión de izquierda" en América Latina.

En un artículo publicado en la revista *Futurable*, que él mismo dirige, el ex ministro de Planeamiento de Videla y general de división retirado, Ramón Genaro Díaz Bessone, propone la integración de un pacto militar en el Atlántico Sur, y expone su punto de vista — reflejo del oficial argentino —, de que América Central y América del Sur son los objetivos inmediatos del comunismo internacional, para cuyo combate todos los medios son lícitos. (LGE).

UNION ASIATICA

Rechazan organizaciones peronistas el diálogo propuesto por la junta militar

BUENOS AIRES, 30 de marzo (AP y EFE). — Diversas organizaciones políticas encabezadas por el peronismo rechazaron el diálogo político propuesto por la junta militar, al que calificaron de "no serio" y denunciaron al régimen por "optar por la autocracia, en contra de la soberanía popular".

Un comunicado suscrito por el peronismo, los partidos Intransigente, Conservador Popular, Popular Cristiano y dos grupos socialistas, señaló que "agotan la capacidad de asombro del pueblo los conceptos del mensaje de las fuerzas armadas dirigidos al país en el cuarto aniversario de la toma del poder, así como las manifestaciones de las más altas jerarquías militares producidas en estos días. Afirmar que no se admitirán condi-

cionamientos extraños y que los modos y el tiempo del tránsito hacia la organización institucional son decisión de las fuerzas armadas es negar el pleno derecho al pueblo de gestar el modelo de país que más satisfaga sus legítimas aspiraciones".

En tanto, el diario *Clarín* aseguró hoy que durante la primera quincena de abril próximo las autoridades castrenses liberarán al dirigente Lorenzo Miguel.

EXCELSOR

Juicio a Dictaduras

HECTOR H. Cámpora, ex presidente peronista argentino refugiado en México, apunta la existencia en su país de una atonía política impuesta a base de presión destructiva por los sectores privilegiados para conservar la injusticia que les permite mantenerse en la cumbre del poder económico aliado estrechamente con el militar.

No admite la falta de vida política en su país el político argentino, y, desde su postura, más allá de intereses y actualidades, enjuicia a las dictaduras, que sustentadas en la violencia, carecen de autoridad moral para condenarla en sus enemigos. El terrorismo es hijo de la represión, como ésta resulta descendiente de la incapacidad y de la explotación.

Los periodos de dictadura siguen alternándose en algunas naciones de Hispanoamérica con los de revolución. Sacudimientos cada vez más enérgicos y cruentos son la consecuencia del sometimiento temporal

de los pueblos a la resignación callada y a la atonía política.

Chile, Argentina y Paraguay se encuentran sumidos en el silencio de las vacaciones a la libertad. Unas de esas naciones llevan más tiempo que otras de acallamiento y sumisión. Estremece pensar en lo caro que se pagan las falsas etapas de paz resignada. En Centroamérica, en cambio, hay la escenificación del rompimiento de la pasividad, con resultados estremecedores. Colombia se sacude. El reguero de pólvora de la rebeldía marcha aprisa, inapagable.

Las grandes fuerzas en debate y en confrontación, sutil o abierta, deben advertir que en el mundo ya sólo hay cabida para la convivencia entre soberanías, no para el juego de intereses a costa de las libertades y de los derechos. Estamos —quizás— a tiempo de que los regímenes dictatoriales dejen paso a la democracia. De lo contrario, nadie podrá contener la violencia y el cambio de signo de las sumisiones nacionales.

Argentina: el arzobispo Zaspé se pronuncia contra la ley sindical

por Gregorio SELSER

De entre la vasta mayoría de obispos argentinos, que con su aquiescencia franca o su silencio aprobatorio, ha estado convalidando en los últimos años las manifestaciones públicas o reservadas del régimen militar, sólo unos pocos que quizás no lleguen al 10 por ciento de la jerarquía eclesiástica, han expresado con franqueza su disenti-miento o reprobación.

Entre éstos puede contarse el arzobispo de Santa Fe, monseñor Vicente Zaspé, cuyo ministerio religioso no le ha impedido ser fiel a sus inclinaciones por los aspectos socioeconómicos de la problemática de su feligresía. Esa dedicación le ha valido en alguna circunstancia amenazas abiertas o encubiertas contra su vida, como con ocasión de su participación en la reunión de obispos latinoamericanos en Ríobamba, Ecuador, que fue violentamente disuelta, con justificativos entre disparatados y malévolos, por las fuerzas de seguridad de la entonces actuante junta militar.

UN PEDIDO DE LA CUTA

La Conducción Unica de Trabajadores Argentinos (CUTA), hoy la única organización centralizada sindical de existencia tolerada por las fuerzas armadas, entrevistó en su momento al arzobispo Zaspé y, con el texto en mano del decreto que reglamenta las asociaciones profesionales, dado a conocer hacia fines de 1979, solicitó del alto prelado que se expidiera sobre su contenido.

En la respuesta que proveyó el consultado, se señala que en el texto del decreto deben separarse cuatro problemas importantes: 1) Situación salarial; 2) Reforma a las leyes de asociaciones profesionales y de obras sociales; 3) Reforma a la estructura de las grandes empresas racionales; y 4) Situación de los presos políticos y gremiales.

En la versión que publica el periódico *La Nación* —pero que omite su colega *Clarín*— el arzobispo destaca el punto 4), al que muestra como "grave e importante, porque afecta no sólo a las personas detenidas, sino a la comunidad obrera y nacional" razón por la cual —agrega— ha hablado en diferentes oportunidades y ha manifestado su preocupación por las situaciones no resueltas, pidiendo que la justicia se expida de manera rápida y eficiente".

de los conflictos laborales, el estudio de los problemas técnicos y económicos de los efectos de la economía y de las empresas, para ayudar a solucionarlos o solucionarlos con los empresarios y la participación de los públicos en la elaboración de políticas sociales y económicas".

"La ley actual limita las funciones de las asociaciones en defensa de los intereses gremiales y laborales, según el artículo 11, y las funciones asignadas en otros artículos están muy lejos de la amplitud que se les asignó en el documento episcopal" —sostiene luego.

LOS OBREROS NO FUERON CONSULTADOS

En la parte final del documento, el arzobispo santafesino declara que las dos leyes que afectan a los trabajadores esperan aún la reglamentación correspondiente para entrar en vigor y que, aunque "como obispo no puedo pronunciarme sobre los detalles técnicos, sí debo afirmar la obligación de contar con la participación de los trabajadores para su elaboración, ya que las leyes promulgadas fueron formuladas sin la participación abierta y activa de los mismos".

Por otra parte, los trabajadores, "al igual que los demás estamentos sociales, deben asumir plena y responsablemente la convocatoria al esfuerzo común y participar en las realidades comunes, sobre todo en las que les atañen sectorialmente".

Simultáneamente con la difusión de la respuesta de Zaspé, cables procedentes de Ginebra, Suiza, daban cuenta de que el Consejo de Administración de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) había aprobado las quejas presentadas por su comité de libertad sindical, sobre la situación de los trabajadores en Argentina, Chile, Paraguay, Uruguay, El Salvador y Guatemala.

Esa aprobación, contenida en el informe número 842, en lo referente a la Argentina, ratificaba denuncias de violación de la libertad sindical, presentadas por la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL), de orientación social demócrata, la Confederación Mundial de Trabajadores (CMT), de Línea socialcristiana, y la Federación Sindical Mundial (FSM), comunista.

Disculpándose, más adelante, de que escapen a su competencia pastoral las estadísticas y los datos técnicos del documento de la CUTA, añade que "sin embargo no es necesario dominar el campo estadístico para constatar la situación afflictiva de muchos trabajadores, considerando los magros salarios con los costos de alimentos, vestidos, calzados y demás rubros que demanda la vida familiar. Esta situación se torna dramática no sólo en ciertos barrios de nuestra capital santafesina, sino también en poblaciones rurales y pequeñas ciudades del centro y norte de la provincia.

LOS SINDICATOS: DERECHO NATURAL

Respecto de las inquietudes de la CUTA por la reforma de las leyes de asociaciones profesionales y obras sociales, el arzobispo Zaspé se remitió a la declaración del Equipo de Pastoral Social (producida el 3 de agosto y ratificada el 4 de diciembre de 1979), en la que se afirmaba que "la formación de entidades sindicales en cualquier ámbito geográfico o grado de organización es expresión del derecho natural, que no puede ser desconocido ni dado por retaceado".

En este sentido, argumenta, la ley 22.015 (del régimen de Videla) lo reconoce en el artículo 10., pero limita ese derecho a las asociaciones de primero o segundo grado, disolviendo las de tercer grado, circunscribiendo la zona de actuación de cada sindicato a la Capital Federal o una provincia. El ámbito de actuación y el grado de organización evidentemente cercenados".

ARTICULOS LIMITATIVOS

Las observaciones del prelado se amplían en otras direcciones: "Se advierte otra discrepancia con el pensamiento de la Iglesia en lo que respecta a la reglamentación del derecho de asociación (...) el documento de los obispos afirma que el derecho de asociación sindical debe ser reglamentado por la autoridad pública sin coartarlo, ni imponiendo condiciones minuciosas o limitativas. Es necesario mencionar como limitativos los artículos 11, 37 y 40 que restringen en demasía las funciones de esas asociaciones, y los artículos 14 al 19 por sus rígidas prescripciones en cuanto a su organización y gobierno y las atribuciones que se reserva el Ministerio de Trabajo".

Ligando permanentemente su análisis de la doctrina social de la Iglesia, monseñor Zaspé afirma que ésta, en cuanto a la finalidad de las entidades gremiales, sostiene "que no ha de limitarse a lo meramente reivindicativo, ya que les corresponde, además, un papel activo en la contribución al bien común, mediante la participación con los empresarios en la concertación de convenios colectivos, la vigilancia de su cumplimiento, la prevención y solución pacífica

ARRESTOS, DESAPARICIONES

El informe 842 analiza las informaciones sobre detención y desaparición de sindicalistas y diversas restricciones a las actividades gremiales: "En todo el mundo el derecho de huelga está reconocido generalmente como un medio esencial del que disponen los trabajadores y sus organizaciones para su defensa" sostenía. El texto admitía que algunos sindicalistas presos habían recuperado su libertad, pero que otros continúan en prisión pese a que habían cumplido el lapso de condena que se les había aplicado.

También afirmaba que la nueva ley sindical dictada en noviembre de 1979 contravenía, en algunas partes de sus disposiciones, el convenio número 87 de la OIT sobre libertad sindical; que era de esperar que el gobierno de Videla "tomará las correspondientes medidas para restablecer efectivamente en la práctica el derecho de las organizaciones de trabajadores" y que debía expresar "su pesar y preocupación por la disolución de la Confederación General del Trabajo (CGT)".

OPOSICION A TODA INVESTIGACION

Durante las deliberaciones de Ginebra, el titular del grupo de trabajadores en la OIT, Joe Morris, de Canadá, propuso formar una misión de alto nivel para investigar la situación sindical en el Cono Sur de Iberoamérica, iniciativa a la que se opuso la delegación oficial argentina, expresada por la voz del embajador argentino Gabriel Martínez, quien afirmó que la nueva ley sindical estaba "de acuerdo con el convenio de libertad sindical de la OIT".

Le respondió el delegado de los trabajadores argentinos, Ramón Baldassini, denunciando las limitaciones al derecho de asociación y de reunión, así como también la detención de sindicalistas y la disolución de organismos gremiales. Dada la naturaleza de la discusión, y más, aún, la reciente afirmación del ministro de Relaciones Exteriores argentino, en el sentido de que no serían admitidas en el país nuevas comisiones investigadoras, la resolución de la OIT es visualizada con escepticismo. Las nuevas leyes sobre sindicalismo que aún esperan reglamentación, son parte esencial del proyecto del régimen militar, y parte sustantiva del mecanismo represivo que a su vez es herramienta básica del grupo dominante, el agroexportador ligado al capital financiero. Si ese grupo, cuya expresión es el superministro José Alfredo Martínez de Hoz, renunciara a aplicar estas medidas, declinaría su voluntad de dominio en momentos en que se halla en sus manos, concentrada, la suma del poder público. Y esto, no es previsible que pueda ocurrir.

Por "Deterioro de la Confianza", Liquidan a la Tercera Institución Bancaria de Argentina

BUENOS AIRES, 30 de marzo. (AFP)—Con su liquidación dispuesta el viernes 28, el Banco de Intercambio Regional (BIR)—tercera institución crediticia argentina y primero entre los bancos privados—fue el segundo gigante del mundo financiero caído aquí en menos de 45 días.

A mediados de febrero una situación similar alcanzó a Promosur, que era la segunda agencia financiera del país, según el volumen de sus depósitos y créditos.

En el caso del BIR, el Banco Central—institución estatal que decidió su liquidación—indicó que atravesaba una grave situación de insolvencia debida a pérdidas operativas causadas por un exagerado crecimiento y la desproporción entre los altos intereses que pagaba para captar depósitos—pese a lo cual registraba una caída de los mismos—y los préstamos, a los que eran trasladados esas altas tasas de interés.

Con 300,000 clientes, depósitos algo superiores a los mil millones de dólares y préstamos equivalente a 800 millones de esa moneda, 101 sucursales en todo el país e incluso una filial en Nueva York, el BIR había registrado un crecimiento espectacular en sus 15 años de vida.

La institución se creó en 1965 cuando el empresario José Rafael Trozzo adquirió un pequeño banco del noreste al que rebautizó como BIR, que en dos años multiplicó su capital siete veces y media.

Pero el crecimiento más espectacular se produjo en el último lustro, a favor del enorme impulso que el mercado financiero recibió de la política oficial lanzada por José Martínez de Hoz desde el Ministerio de Economía.

Fue así como en 1977 había logrado colocarse en el sexto lugar en el ranking de bancos que operan en Argentina y en 1979 trapó el tercer puesto, sólo superado por dos bancos oficiales, como son el de la Nación Argentina y el de la Provincia de Buenos Aires, lo que lo ubicó como el

primero entre los privados.

Ese crecimiento que había llevado al BIR hasta Nueva York, donde su filial se inauguró el 24 de mayo de 1979 y hasta ayer había sumado unos 3 millones de dólares en depósitos, recorrió caminos poco ortodoxos.

Su creador y "alma mater", José Trozzo, no pertenece a los círculos tradicionales de la sociedad argentina y mucho menos exhibe antecedentes en el conservador ambiente de los banqueros, lo que hizo que los círculos habituales de la "Citt" porteña mirasen su crecimiento con desconfianza.

Una sucursal especialmente destinada a las mujeres, con decoración, comodidades y mecanismos de atención especiales, toca de depósitos y pago de intereses en dólares (propuesta atractiva en la inflación e indexada economía argentina), depósitos de "futuro" para niños que acumulaban intereses hasta que éstos alcanzaban la mayoría de edad son sólo algunas de las innovaciones introducidas por el BIR en el quehacer del ambiente financiero argentino.

Pero Trozzo no se limitó a actuar como revulsivo del ambiente bancario, ya que su poder financiero lo llevó a respaldarse en su banco para potenciar ambiciones políticas.

Rechazado por los círculos tradicionales, el banquero cultivó con esmero la amistad de militares y políticos que solían asistir a las reuniones en las que actuaba como anfitrión e, incluso, figurar como "asesores" en el propio BIR.

Entre 1977 y 1979—período que fue el más brillante del BIR—Trozzo adquirió y sostuvo diversas publicaciones, entre ellas el semanario Confirmado y los diarios El País y La Tribuna (matutino y vespertino), respectivamente, publicados en Rosario), y Los Principios (matutino católico tradicional de la ciudad de Córdoba).

Pero lo que el Banco Central definió al disponer la liquidación como "grave

desacuerdo en su política crediticia" junto al "exagerado crecimiento" y el "deterioro de la confianza" hacia el BIR, comenzaron a hacer crisis a mediados de 1979.

Así fue como el BIR, primero se deshizo de los diarios y a fines del año pasado del semanario que había concebido como bases de un futuro "imperio" periodístico-político, al tiempo que Trozzo cedió la conducción del banco a técnicos e intelectuales afines a la línea económica oficial, tras frustrados intentos de venderlo a otros grupos financieros.

Inquietud financiera en Argentina por la quiebra del principal banco

BUENOS AIRES, 30 de marzo (EFE). — En tanto se acrecientan la conmoción y las repercusiones por la liquidación del Banco de Intercambio Regional (BIR) de este país, el mayor colapso financiero en la historia de los bancos privados de Argentina, las autoridades del Banco Central (estatal) dan tranquilidad a los ahorristas.

Alejandro Reynal, vicepresidente del Banco Central, organismo oficial que dispuso ayer la liquidación del BIR manifestó que el caso "no hará más que fortalecer el actual sistema financiero y dar mayor confianza al ahorrista".

El BIR, con una cartera de 300 mil clientes que lo había convertido en el tercer banco de Argentina y en el más importante de los que tienen carácter privado, fue cerrado mediante una resolución del Banco Central, que conmocionó el ámbito financiero argentino.

Piden un Programa más Enérgico en Favor de los Países Pobres de AL

SANTO DOMINGO, 30 de marzo. (AP). Los líderes de la Internacional Socialista convinieron en que es necesario un programa de acción "más enérgico" en favor de las naciones subdesarrolladas del continente, y se anunció la formulación de un nuevo código que tome en consideración la posición del Tercer Mundo.

Después de tres días de debate sobre las perspectivas de la Socialdemocracia en América Latina y el Caribe, se dijo que este programa de acción y el nuevo código son "la única vía de salvación" para los países subdesarrollados, sin embargo muchos dirigentes políticos, afilados a esa tendencia evidenciaron dudas de que los países del Tercer Mundo "puedan encajar perfectamente" en el engranaje de la Socialdemocracia, que es dirigido por naciones europeas de gran desarrollo.

En ese sentido, el secretario general de la Internacional Socialista, Bert Carlsson, anunció que para el año próximo será aprobado y adoptado un nuevo código de pensamiento político y de acción de esa organización, donde se tome muy en cuenta la posición del Tercer Mundo, como un factor determinante en el proceso mundial.

Por otra parte, se dijo que en el co-

municado conjunto que el programa de acción es "para que puedan liberarse del atraso económico, de los regímenes de fuerza militar y dictatorial, y que emprendan un sistema de vida social más justo y de más respeto a los derechos del hombre".

En esta Conferencia Mundial de la Internacional Socialista se examinó los casos de problemas políticos, sociales y económicos de las naciones latinoamericanas.

Sin embargo, la conferencia expresó su impotencia para realizar las transformaciones que esos países le exigen al socialismo democrático.

CADA PAIS DEBE BUSCAR SU CAMINO

En la conferencia el ex canciller alemán Willy Brandt expresó tajante que "cada país es quien debe buscar y seguir el camino y los métodos de sus luchas para el cambio político y el desarrollo económico", y añadió que la socialdemocracia mundial apenas "puede brindar su apoyo moral y quizás material" en este proceso.

En la declaración, la Internacional So-

SIGUE EN LA PAG. VEINTITRES

Piden un Programa más Enérgico en Favor

Sigue de la pagina tres

cialista plantea su "firme y decidido compromiso" a favor de la creación de un nuevo orden económico internacional que sustituya al actual, al que calificó de obsoleto.

Además ofreció "respaldo moral" a las luchas que llevan los pueblos latinoamericanos contra regímenes militares y de fuerza, mencionando a El Salvador, Uruguay, Paraguay, Argentina, Chile, Guatemala y Haití.

Otrecieron también su apoyo moral en favor de las luchas de los pueblos y reiteraron nuevamente que la Socialdemocracia es la solución entre el comunismo y el capitalismo para los países subdesarrollados y en vías de desarrollo.

Pero a juicio de varios dirigentes latinoamericanos el Foro de la Internacional Socialista es "un medio eficaz e importante para expresarle al mundo nuestros graves problemas económicos y políticos".

VERSION DE LA JUNTA

En seguida algunas de las partes esenciales que sobre los sucesos acaecidos hoy frente a la Catedral de El Salvador dio la Junta de gobierno de este país:

"Los actos irresponsables de estallar bombas e iniciar un tiroteo de ataque a la multitud congregada frente a la Catedral fueron parte de un plan criminal de aquellos cuya doctrina se basa en el ateísmo y que no respetan ni han respetado nunca los sentimientos del pueblo salvadoreño.

"El gobierno de El Salvador declara categóricamente que responsabiliza de los sucesos tan lamentables a la autodenominada Coordinadora Revolucionaria de Masas.

"La concentración de tantos millares de católicos, en la Plaza Barrios de San Salvador, era pacífica y los hechos violentos sólo comenzaron cuando llegó al lugar la manifestación de la Coordinadora, desde el poniente de la capital, y que no pudo entrar a la Plaza, pues ésta ya estaba colmada y fue precisamente al costado poniente de la Catedral y de la plaza donde se produjeron las explosiones y los disparos, justamente cuando el delegado de Su Santidad pronunciaba un mensaje a nombre del Sumo Pontífice, en el cual pedía que no fuese utilizado el sacrificio de monseñor Romero, para provocar más violencia en este país. O sea, los promotores del odio y la muerte no querían que se escuchara la voz pacificadora del representante del jefe universal de la Iglesia.

"Tómese en cuenta que la Coordinadora de Masas había hecho ostentación de sus armas durante el recorrido desde el Parque Cuscatlán, a la Plaza Barrios, y entre cuya gente había un número de enmascarados y también de individuos en uniforme verde olivo.

"El plan de calumnias de la Coordinadora marxista toca hoy a su fin. Pues al igual que la gente de nuestro pueblo, hay testigos extranjeros de su siniestra actuación. Los extremistas han detenido en el interior de la Catedral a las distinguidas personalidades visitantes con el infundio de que era para protegerlos porque corrían peligro si salían a la calle debido al patrullaje de la fuerza pública.

"Cientos de personas vieron, y pueden confirmarlo, que los manifestantes de la Coordinadora atacaron a este pueblo congregado para despedir a su pastor y que esta misma gente empezó a gritar: el cadáver, el cadáver, por lo que se pretendían llevarse los restos del ilustre desaparecido con evidentes e inescrupulosos fines de propaganda.

"El gobierno de El Salvador pide a la conciencia mundial que se solidarice con el pueblo salvadoreño que quiere la paz, y reitera que desea rescatarla sobre las bases de una auténtica justicia; que Radio Habana o Radio Noticias del Continente sigan mintiendo, esto no extrañará a nadie, pero de aquí en adelante los órganos informativos de países democráticos tienen la ineludible responsabilidad de decir toda la verdad, sin temor, pese a que sabemos que los grupos de extremistas de diversas tendencias han amenazado a algunos periodistas extranjeros".

UNO MÁS UNO

▷ Mensaje al iniciar su quinto año de gobierno

Asegura Videla que Argentina vive en plena libertad

BUENOS AIRES, 31 de marzo (AFP, DPA y Latin). — Argentina vive "en un orden de plena libertad, a través de un estado de derecho en progresiva reconstrucción, garantizado por la absoluta independencia del poder judicial", afirmó hoy el jefe de la junta militar, general Jorge Rafael Videla, en un mensaje a la nación con motivo del inicio de su quinto y último año al frente del gobierno, difundido por cadena nacional de radio y televisión.

"La paz y la seguridad, no conformes en sí mismos, sino como medios para la realización integral del hombre, en el marco de una comunidad dinámica, son ahora hechos irrefutables que contrastan positivamente con el desorden e incluso la angustia que asolaron al país hasta hace pocos años", dijo.

En el plano exterior, Videla calificó de "nueva e incitante perspectiva" la visita que realizará en mayo al país el presidente brasileño, Joao Baptista Figueiredo, destacó la presencia argentina en el Pacto Andino, "en una clara demostración de nuestra creciente proyección continental", y sobre el diferendo limítrofe con Chile dijo que con la mediación papal buscaba alcanzar una solución "justa, digna y honorable" para Argentina.

"No tenemos nada que aclarar ni nada que

ocultar", señaló luego en torno a los derechos humanos, cuya situación en el país es mundialmente repudiada.

Finalmente, afirmó que "los aumentos espectaculares de nuestro comercio exterior, el permanente y cualitativo incremento de nuestras reservas, la modernización de los sectores productivos y la lucha sostenida contra la inflación — una de las más altas de América Latina — son muestras incontrovertibles de un proceso que habrá de continuar hasta el logro total de sus metas, más allá de los hombres que tengan a su cargo ejecutarlo".

Sin embargo, tal prosperidad no parece haber llegado a los trabajadores y capas medias, que a pesar de ver prohibida su actividad gremial han pedido constantemente mejoras salariales y repudiado la política económica del régimen, a cargo del ministro Jorge Martínez de Hoz, cuya renuncia han exigido diversas agrupaciones políticas del país.

En otro orden, se intensificaron hoy los rumores sobre la inminente excarcelación del ex secretario general del sindicato metalúrgico argentino, Lorenzo Miguel, detenido en 1976, tras el golpe de Estado que derrocó a la entonces presidenta María Estela Martínez de Perón.

CHRYSLER PASO A VW EN ARGENTINA

Segue de la página catorce

viernes pasado, por una cantidad que se negó a revelar.

Pero fuentes próximas a la compañía alemana dijeron que ésta pagó 50 millones de dólares para casi duplicar su interés en la fábrica de vehículos argentina.

Volkswagen había obtenido su parte previa de 49 por ciento de la Chrysler Fevre, de pequeños accionistas en Argentina. El portavoz manifestó que la VW no tiene planes de ofrecer la compra del restante cuatro por ciento del interés, que aún se encuentra en poder de pequeños accionistas.

Agregó que la VW tiene la intención de continuar por el momento con la producción de automóviles y camiones Dodge que fabrica la Chrysler Fevre, pero gradualmente habrá de introducir la tecnología de la Volkswagen con el propósito de convertir a la fábrica argentina en productora de automóviles VW y de vehículos livianos de transporte de pasajeros.

La conversión de la Chrysler Fevre en productor de las mencionadas unidades se llevaría a cabo con la dirección de la Volkswagen do Brasil, la principal subsidiaria de la VW en América Latina, agregó el portavoz de la empresa.

Chrysler Pasó a VW en Argentina

* Participa ya del 96% de Acciones

* Será Filial de VW de Brasil

WOLFSBURG, 31 de marzo (AP). — La empresa Volkswagenwerk AG adquirió todas las acciones que tenía la Chrysler Corporation en la empresa Chrysler Fevre de Argentina, con una participación de 96 por ciento en la compañía automotriz, dijo hoy la firma alemana occidental.

Un portavoz dijo que los intereses de la compañía estadounidense en Chrysler Fevre fueron adquiridos por la VW a la Chrysler International en Ginebra el

VE EN LA PAGINA DIECIOCHO